
В минувшую субботу на 
трассе лыжного центра 
«Истина» истринская 
спортсменка Наталья Зернова 
стала победительницей 
первого этапа престижных 
лыжных соревнований  
«Дуатлон-Трофи», а 
представитель лыжного 
центра «Истина» Илья Машков 
был третьим.

К
ак рассказал главный ор-
ганизатор этих соревнова-
ний, спортивный журналист 

и комментатор всероссийско-
го радио и телевидения Андрей 
Кондрашов, дуатлонный тур про-
водится второй год и уже завое-
вал популярность среди лыжни-
ков и болельщиков. В этот день на 
старт вышли спортсмены не толь-
ко из Москвы и Подмосковья, но 
и из 13 регионов России. В стар-
товом  протоколе представле-
ны Новосибирск, Тюмень, Пермь, 
Сыктывкар, Якутск, Камчатка, 
а также города центра России 
— Липецк, Иваново, Рыбинск, 
Владимир. О серьёзности намере-
ний участников говорит и их  рей-
тинг: среди 190 участников 3 за-
служенных мастера спорта, 13 
мастеров спорта международного 
класса, 50 мастеров спорта.

Как и в прошлом году, первый 
этап соревнований — «дуатлон-
трофи» на призы заслуженного 
тренера СССР Алексея Холостова 
— проводится в Головино. Правда, 
произошло несколько изменений: 
в этот раз гонка начинается в пол-
день, а не в вечернее время, а  весь 
тур будет состоять  не из трех, как 
это было первоначально, а из че-
тырех этапов. Второй пройдёт в 
середине февраля в подмосков-
ном Чулково, третий — 13 мар-
та в Красногорске на знаменитых 
трассах Ивана Утробина, а финал 
состоится 19 марта в Рыбинске на 
базе лыжного центра «Дёмино». 

Как всегда, лыжный стадион в 
ярких красках разметки. Он раз-
делён на две половины, хотя ли-
ния старта одна. В середине — раз-
меченная табличками с номерами 
транзитная зона. Табличка соот-
ветствует номеру  участника: здесь 
он оставит свою пару лыж, что-
бы продолжить борьбу после 
прохождения первой половины 
дистанции.

По громкой связи ведущий-
комментатор Андрей Кондрашов 
с присущей ему живостью в го-
лосе со знанием дела рассказы-
вает болельщикам о программе 
соревнований:

— Сегодня вы увидите уникаль-
ную гонку. Дуатлон с переодевани-
ем лыж проводится практически 

во всем лыжном мире, но чтобы 
участники прямо со старта уходи-
ли на дистанцию разными стиля-
ми — такое можно увидеть только 
здесь, в Головино.

Комментатор рассказал, что 
дистанция состоит из двух кругов 
в 2100 и 2700 метров, причём боль-
шой круг спортсмены пройдут сво-
бодным (коньковым) стилем. Перед 
началом соревнований участников 
приветствует заслуженный тренер 
СССР Алексей Холостов. Он жела-
ет спортсменам быстрой лыжни и 
победы сильнейшему.

Итак, даётся старт. Первыми на 
дистанцию уходят женщины: не-
чётные номера стартуют классиче-
ским стилем, чётные — коньковым. 
Первые 50 метров спортсменки 
проходят бесшажным ходом, тол-
каясь только палками. Затем участ-
ники уходят каждый на свою дис-
танцию, по два круга — при этом 
обе группы практически не ви-
дят друг друга, встречаясь только 
в транзитной зоне при смене лыж 
и затем за 500 метров до финиша 
при выходе на стадион.

Состав обеих групп был до-
вольно ровным. В каждой груп-
пе — около 30 человек. Классикой 
стартовали мастера спорта между-
народного класса Татьяна Ямбаева, 
Светлана Зубенко, Наталья 
Зернова, а свободным стилем — 
лыжники той же классификации 
Юлия Иванова, Елена Бурухина и 
Светлана Зверкова. В забеге также 
участвовали спортсменки, условно 
отнесённые к группе любителей 
— в том числе и легенды лыжно-

го спорта, олимпийские чемпи-
онки Юлия Чепалова и Светлана 
Нагейкина. В каждой группе идёт 
своя тактическая борьба, однако 
в транзитной зоне первыми появ-
ляются классики. Оно и понятно, 
у них круги короче. Они и начи-
нают первыми переодевать лыжи 
и уходят на круги коньковым сти-
лем. И вот кульминация: на стади-
оне появляются участники, иду-
щие классическим стилем, но к 
ним стремительно приближаются 
соперники, заканчивающие дис-
танцию коньком. Всё решилось на 
последних метрах этой почти 10-
километровой дистанции. Первое 
место буквально вырвала истрин-
ская спортсменка Наталья Зернова, 
чуть позади на втором и третьем 
местах — лыжница с Камчатки 
Лариса Соболева и Анна Грушина 
из подмосковных Химок.

Сразу после финиша Наталья 
Зернова рассказала, что гон-
ка была очень интересной и не-
предсказуемой. Поскольку круги в 
классике и коньке были разными, 
до самого конца оставалось неяс-
но, кто лидирует: 

— В прошлом году я стартова-
ла тоже классическим стилем, но 
тогда круги были одинаковыми. В 
этом году бежать было интересней, 
поскольку интрига сохранялась до 
самого финиша. Когда я уже выхо-
дила на стадион, видела лидера па-
раллельной группы впереди и все 
равно не знала, успеем мы её опе-
редить на финише или нет. Но ко-
нёк быстрее классики, и в итоге три 
первых места достались нам.

Не менее интригующе развива-
лись события и у мужчин, которые 
бежали по три круга каждым сти-
лем. В итоге первым на финише 
был заслуженный мастер спорта 
Иван Алыпов из Тюмени. На втором 
месте остался Алексей Слепов, и на 
третьем — представитель лыжно-
го центра «Истина» Илья Машков. 
Вместе с ведущим Андреем  
Кондрашовым ход гонки коммен-
тировали почётные гости: облада-
тель первого Кубка Мира по лыж-
ным гонкам Александр Завьялов и 
заслуженный тренер Советского 
Союза Александр Грушин. В сво-
ём комментарии «ИВ» Александр 
Грушин отметил великолепную 
организацию соревнований и иде-
альную подготовку трассы. В свою 
очередь первый обладатель кубка 
Мира Александр Завьялов назвал 
мудрым решение организаторов 
объединить в одном старте конь-
ковый и классический ход: 

-Это создаёт борьбу, продол-
жающуюся до самого финиша. 
И если такая форма старта вый-
дет на международный уровень, 
то это будет не менее зрелищно и 
серьёзно. 

 Оба отметили прекрасную ор-
ганизацию соревнований и вы-
разили уверенность, что такой 
формат ждет хорошее будущее. А 
после окончания соревнования 
победители и призёры получили 
свои награды, которые вручил сам 
Алексей Холостов.

Владимир САЯПИН, 
фото автора
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В РАЙОННОЙ БИБЛИОТЕКЕ 18 ДЕКАБРЯ 
СОСТОЛСЯ ВЕЧЕР «ТАЛАНТЫ ЗЕМЛИ 
ИСТРИНСКОЙ», НА КОТОРОМ БЫЛИ 
ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ ЛИТЕРАТУРНОГО 
КОНКУРСА.  
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БОЛЬНИЦА РАЗЫГРАЛА ПОЖАРНУЮ 
ТРЕВОГУ: В ЗДАНИИ ТРАВМАТОЛОГИИ И 
ХИРУРГИИ ПРОШЛА УЧЕБНАЯ ЭВАКУАЦИЯ. 
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РАЙОННАЯ ЁЛКА ДЛЯ ДЕТЕЙ ПРОЙДЁТ 
НА ПЛОЩАДИ  ДРУЖБЫ 27 ДЕКАБРЯ. 
ПОДРОБНУЮ ПРОГРАММУ ПРАЗДНИКОВ 
ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ. 
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ГОНКА ВСЛЕПУЮ
На первый старт в Головино съехались ведущие лыжники России

Шестёрка лучших в женской гонке (победитель Наталья Зернова - вторая в верхнем ряду)

ИТОГИ

Год молодежи: 
результаты и перспективы

Пять проектов от Истринского 
района войдут во всероссийскую 
базу данных.

Подходит к концу 2009 год, объявлен-
ный в России Годом молодежи. Время 
подводить итоги. Возможность расска-
зать стране о своих достижениях и пла-
нах на будущее молодежь получила на 
всероссийском форуме в Москве. 

В середине декабря в спорткомплексе 
«Олимпийский» состоялось официаль-
ное закрытие Года молодежи — Форум 
победителей «Прорыв». В торжествен-
ной церемонии приняла участие деле-
гация из Истринского района во главе с 
начальником районного отдела по моло-
дежной политике Еленой Бузлаевой.

Форум стал самым масштабным моло-
дежным событием уходящего года. Среди 
его участников были победители россий-
ских и международных премий, конкур-
сов и олимпиад, а также молодые люди с 
очевидными социально значимыми про-
фессиональными достижениями. В их 
число вошли 16 человек из Истринского 
района.

— Представители нашей делегации — 
это ребята, имеющие действительно вы-
сокие достижения в области спорта, 
творчества, науки, активные участники 
общественной жизни района, — говорит 
Елена Бузлаева. — Чтобы выбрать лучших, 
мы провели тщательный отбор. Учитывали 
рекомендации областного Министерства 
по делам молодежи, просматривали базу 
стипендиатов главы района и победителей 
всевозможных конкурсов.

На Форуме ребята получили возмож-
ность рассказать о себе и о своих про-
ектах, найти единомышленников, по-
знакомиться с достижениями своих 
сверстников из других регионов России.

Выставка молодежных инноваци-
онных проектов была представлена в 
«Олимпийском» 17 декабря. А по резуль-
татам Форума для каждого участника 
составили личные профайлы с фото- и 
видеоматериалами, которые попадут в 
уникальный банк кадров. Его выпустят 
ограниченным тиражом на DVD-дисках. 

Окончание на стр. 9
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Директор лаборатории моды 
Юрий Муромцев предложил 
воспитанницам студии 
совершить экскурсию, и 
девочки, вооружившись 
фотоаппаратами, 
направились в 
демонстрационный зал. 
Здесь они, наконец, увидели, 
как выглядит настоящий 
подиум, где проходят показы 
высокой моды и защита 
дипломов выпускников 
лаборатории. 

П
осле экскурсии гостей 
пригласили на финал кон-
курса украинских моде-

льеров. В финале соревновались 
шесть участников, каждый пред-
ставлял свою уникальную кол-
лекцию. В составе конкурсно-
го жюри были как сам Вячеслав 
Михайлович, так и его сын Егор 
Зайцев — креативный директор 
и художественный руководитель 
модельного агентства. 

Незабываемое впечатление  на 
девочек произвел показ моделей 
от Вячеслава Зайцева — это была 
коллекция современной одежды 
в русском стиле. Высокие строй-

ные девушки демонстрировали 
одежду под известные русские 
народные песни в современной 
обработке. 

— Это было роскошно, стиль-
но и очень актуально! Ни теле-
видение, ни иллюстрации мод-
ных журналов не могут передать 
всей красоты тканей и великоле-
пия отделки, — делится впечат-

лениями руководитель студии 
Светлана Киреева. — Мои девоч-
ки ощущали некоторое волне-
ние и в то же время торжествен-
ность события в предвкушении, 
что вот-вот они соприкоснутся 
с прекрасным, величественным 
миром настоящей Моды. 

По окончании показа воспи-
танницам студии вручили мод-

ные журналы Fashion Collection  
и пригласили на следующий ян-
варский показ. 

Обратно в Дедовск моделье-
ры возвращались под впечатле-
нием. Девочки активно обсуж-
дали дальнейшие творческие 
планы — например, посетить 
Дома мод других известных мо-
дельеров, побывать на между-
народных конкурсах моды и в 
учебных заведениях, где готовят 
модельеров-профессионалов. 

Студия дизайна одежды и 
стиля открылась в Дедовском 
Доме культуры в сентябре. За 
это время учащиеся подготови-
ли свою первую экспозицию и 
выставили её в ДК на празднике 
в честь Дня матери. Экспозиция 
включала в себя работы по ри-
сунку, живописи и композиции. 
Учащиеся самостоятельно изо-
бразили на бумаге свои задумки 
и создали серию эскизов буду-
щих моделей. Теперь выставка 
украшает зал детской город-
ской библиотеки, пока воспи-
танники студии готовят новые 
шедевры. 

Олеся ИСТОМИНА, 
фото Светланы КИРЕЕВОЙ

ЭКСКУРСИЯ

В ГОСТЯХ У ЗАЙЦЕВА
Дедовская художественная студия дизайна одежды и стиля                                          

посетила Дом моды Вячеслава Зайцева

АНОНС

«Пусть придет     
волшебный праздник!»
Под таким названием состоится ново-

годняя ёлка для детей, которая начнется 
в 11 утра 27 декабря на площади Дружбы. 
Детский праздник проходит перед ЦД 
«Мир» второй год подряд. В этом году ме-
роприятие продлится всего один час, но 
детей ждут встреча с Дедом Морозом, 
Снегурочкой, Снежной королевой и ро-
стовыми куклами. В конце ребята смогут 
посмотреть дневной фейерверк, который, 
уверяют организаторы, получится действи-
тельно красочным. Кроме того, дети смогут 
поучаствовать в играх, конкурсах, поводить 
хороводы и получить приятные призы. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Светофор снова в строю

Некоторое время назад на Волоколамском 
шоссе в районе станции Новоиерусалимская  
произошло ДТП: 11 декабря машина вреза-
лась в опору электропередач, вследствие чего 
был поврежден кабель, питающий светофор, 
и почти две недели движение на перекрест-
ке у железнодорожной станции оставалось 
нерегулируемым. Ситуация была осложне-
на тем, что еще во время аварии электрока-
бель упал на дорогу, и проезжающие мимо 
машины повредили его. В среду 23 декабря 
Одинцовское СМУ, обслуживающее светофо-
ры в Истринском районе, приступило к ре-
монту кабеля. Поломка оказалась серьезной, 
но в течение дня она была устранена.

Елена СОЛДАТОВА

ЧЕМПИОНАТ

Лидеры 
интеллектуального 

первенства

Истринские знатоки показывают 
достойные результаты в играх 
девятого Московского областного 
чемпионата «Что? Где? Когда?».

В декабре состоялся четвертый тур 
Чемпионата, в нем приняли участие пять 
взрослых, четыре студенческих и 18 
школьных команд района.

По результатам тура команда 
«Великолепная шестерка» из истрин-
ской школы №2 занимает третье место по 
Московской области из 33-х команд под-
группы «юниоры». Команда «Шутки в сто-
рону» из павловской школы вышла на 1-е 
место в подгруппе «ювеналы», где играют 
40 команд со всего Подмосковья. В этой 
же подгруппе команда «Статус» из Центра 
ТРиГО занимает 4-е место.

Впереди знатоков ждут еще два игро-
вых тура в феврале и марте 2010 года.

Мария РЫЧЕНКОВА

ПРАЗДНИК

Кусочек счастья 
для детей 

Истринские предприниматели 
организовали благотворительную ёлку. 

На новогодний праздник в ресторан «Истра» 
пригласили детей с физическими и умственны-
ми отклонениями, а также детей из малообес-
печенных семей. 

Детей встречала Снегурочка, которая весь 
вечер веселила ребят: играла с ними, загадыва-
ла загадки, пела песни. Словно по волшебству, в 
зале появились фокусники с целым зоопарком: 
они привезли с собой морских свинок, крыс, 
шиншилл и ёжика, с участием которых испол-
нили удивительные номера. Шоу-программа 
плавно перешла в чаепитие с вкусными пирож-
ными, которые бесплатно предоставил сам ре-
сторан, а компания Squesito угостила гостей 
вкусными фирменными коктейлями. 

И, конечно же, какой Новогодний праздник 
без Деда Мороза! Приехав из «Лапландии», он 
поздравил всех ребят с наступающим Новым 
годом, внимательно послушал стихи и вместе 
с внучкой-Снегурочкой водил с детьми хоро-
вод. Разумеется, никто не ушел с праздника без 
подарка — набора шоколада. На этом вечер не 
закончился: родители и дети от души танцева-
ли на дискотеке, а потом организаторы — ком-
пания «Зевс», которая занимается проведением 
пиротехнических шоу и праздников — объ-
явила, что эта встреча не последняя, и ребя-
та могут поучаствовать в конкурсе рисунков. 
Для этого необходимо нарисовать рисунок на 
новогоднюю или рождественскую тематику и 
принести его в Истринское управление соци-
альной защиты населения в комнату №2, после 
чего компания выберет победителя.

Очень приятные слова произнес отец 
Алексей, настоятель Храма  Казанской иконы 
Божьей Матери, который приехал на праздник 
и поздравил ребят с наступающими праздни-
ками и благословил на добрые дела.

Соб.инф. 

Исполнитель проекта передал на 
рассмотрение администрации 
Снегирей первый вариант 
предложения. 

В управлении архитектуры и гра-
достроительства Истринского района 
его еще не видели, а глава поселения 
Валерий Решетин рассказал, что пока 
еще рано делать какие-либо выводы: об-
щая сумма контракта составляет девять 
миллионов рублей, а пока исполните-
лю заплатили только незначительную 
сумму. Финансирование продолжится в 
следующем году.

Проект  разрабатывается победите-
лем тендера, московским научным ин-
ститутом ГУП МО «НИИПРОЕКТ», в 
соответствии с территориальным пла-
нированием района и Московской об-
ласти, а также пожеланиями местной 
администрации, жителей и специа-
лизированных служб. Институт смог 

приступить к работе над генпланом 
Снегирей только год назад и сейчас 
представляет возможный вариант пер-
вого предложения. Начальник управле-
ния архитектуры и градостроительства 
района Александр Паршуков считает, 
что более или менее четкие очертания 
проект сможет получить в первом квар-
тале следующего года. 

Тем временем продолжается ра-
бота над генпланами Дедовска и 
Павловской Слободы, которые вы-
полняются питерским институтом 
ГУП НИПИ урбанистики. Как мы уже 
писали, графическая часть проек-
тов выполнена почти полностью, и 
сейчас планы корректируются соот-
ветственно пожеланиям заказчиков. 
Специалисты института регулярно 
приезжают в поселения, чтобы на ме-
сте ознакомиться с ситуацией и обсу-
дить работу. 

Наталья КУЛИКОВА 

В 2010 году подмосковные пенсионеры 
и ветераны сохранят право на 
бесплатный проезд в столице на тех же 
условиях, которые были в 2009 году. 

Об этом рассказал журналистам област-
ных и федеральных СМИ заместитель пред-
седателя правительства Московской области 
Сергей Кошман. По его словам, соглашение 
об этом с Москвой будет заключено в бли-
жайшие дни. «Этой льготой воспользует-
ся 1 млн. 300 тыс. человек», — сказал Сергей 

Николаевич. Он напомнил, что в 2009 году 
расходы Подмосковья на проезд  своих 
льготников в Москве составили 3 млрд 900 
млн рублей.

Заместитель председателя правительства 
Московской области подчеркнул, что реше-
ние найдено за счет внутренних резервов, из 
средств областного бюджета. «Решение было 
принято губернатором региона Борисом 
Громовым, чтобы, в дополнение к мерам со-
циальной поддержки жителей Московской 
области и праву бесплатного проезда по тер-

ритории Московской области, предоставить 
право на проезд по территории Москвы», — 
сказал Сергей Кошман. 

Он также пояснил, что система про-
езда не изменится, проезд будет осу-
ществляться по социальной карте. 
Соглашение, которое вскоре будет под-
писано между столичными властями и 
правительством Московской области, 
предоставит москвичам также право бес-
платного проезда по Подмосковью. 

Соб. инф. 

РАЗВИТИЕ

Вариант первый
Снегири рассматривают проектное предложение 

по генплану поселения

ОФИЦИАЛЬНО

Льготы на проезд по Москве сохранены
Правительство Московской области сохранит для льготников                         

бесплатный проезд в столичном транспорте
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К пожару «понарошку» 
сотрудники отделения 
травматологии и хирургии 
готовились целых две 
недели, а с эвакуацией 
справились за полторы 
минуты. 

Ч
тобы не тревожить насто-
ящих больных, роль лежа-
чих пациентов исполни-

ли солдаты, которых специально 
для этой цели привезли из бли-
жайшей воинской части. С вклю-
чением кнопки пожарной сигна-
лизации сотрудники отделения 
грузили солдат на носилки и с та-
кой скоростью выносили к выхо-
ду, как будто и в самом деле речь 
шла о спасении жизни. Персонал 
к тренировке отнесся со всей се-
рьезностью: врачи с озабочен-
ными лицами выносили боль-
ных и доставали огнетушители, 
а заведующий отделением зво-
нил в пожарную службу и тянул 
«рукава» пожарного крана к оча-
гу возгорания. Впрочем, когда 
медики стали понимать, что эва-
куация успешно завершается, по-
веселели: «Так, главного врача-то 
не забыли, вынесли?» — шутили 
они. Инспектор отдела государ-
ственного пожарного надзора 
Владимир Стрижаков сверился 
со временем: операцию завер-
шили всего за полторы минуты и 
без нарушений плана эвакуации. 

Как рассказала нам главный 
врач районной больницы Нина 
Безматерных, решение обра-

титься в отдел госпожназдора 
Истринского района и провести 
учебную эвакуацию возникло от-
части из-за трагического случая в 
Перми: «У нас все сотрудники и до 
этого четко знали свои действия в 
случае пожарной тревоги, но мы 
решили подстраховаться и отра-
ботать все в реальности, чтобы 
снизить риски в случае несчаст-
ного случая», — рассказывает она. 

Заведующий отделением травма-
тологии Олег Мельник придержи-
вается того же мнения: ничего но-
вого для себя во время подготовки 
никто не открыл, но даже людям 
хорошо подготовленным и посто-
янно работающим в экстренных 
ситуациях такая тренировка пой-
дет на пользу. 

После благополучного завер-
шения эвакуации перед здани-

ем травматологии и хирургии 
прошло короткое подведение 
итогов. Напоследок инспектор 
государственного пожарно-
го надзора детально объяснил 
и показал врачам, как правиль-
но пользоваться огнетушителем, 
что привело некоторых из них в 
состояние детского восторга.

Наталья КУЛИКОВА

БЕЗОПАСНОСТЬ

БОЛЬНИЦА РАЗЫГРАЛА 
ПОЖАРНУЮ ТРЕВОГУ

В здании травматологии и хирургии прошла учебная эвакуация

ДОРОГИ

Водителей отпаивают чаем

Сотрудники 11-го спецбатальона спасали 
водителей от обморожения. 

В период особо сильных холодов инспекто-
ры 11-го спецбатальона ДПС ГИБДД Московской 
области совершали специальные рейды для 
обнаружения на дороге сломавшихся автомо-
билей. Как рассказал нам инспектор по про-
паганде Сергей Хаустов, чаще всего машины 
вставали из-за замерзания солярки. Водители, 
которые вынуждены были ждать приезда тех-
нической службы, не могли покинуть транс-
порт и сильно замерзали. Инспекторы отпа-
ивали водителей горячим чаем или отвозили 
в ближайшее кафе, оставляя одного из своих 
сотрудников следить за сломавшимся транс-
портом. Как мы уже писали в прошлом номе-
ре, чуть не замерз в кабине своего автомобиля 
гражданин Латвии, который даже не включил 
аварийных сигналов и не пытался обратить-
ся за помощью к другим водителям. За прошед-
шую неделю инспекторы помогли обогреться 
не одному водителю: так, во время рейда в про-
шлую пятницу на трассе обнаружили семь за-
мерзающих машин, а за день до этого, помимо 
частного автотранспорта, встал из-за поломки 
московский автобус, перевозивший детей. 

Наталья КУЛИКОВА 

ОБРАЗОВАНИЕ

Школьники готовятся к ЕГЭ

Диагностическая контрольная по 
математике прошла во всех школах 
района. 

Все одиннадцатиклассники Истринского 
района получили возможность проверить 
свои знания в диагностической контрольной 
по математике. 

Задания были составлены одним из москов-
ских институтов по аналогии с заданиями ЕГЭ. 
Это стало еще одной возможностью для учени-
ков проконтролировать уровень своих знаний 
и заранее выявить слабые места. Как и в про-
шлом году, выпускникам школ предстоит сда-
вать ЕГЭ в конце учебного года в обязательном 
порядке. Еще раз пройти пробный ЕГЭ школь-
ники района смогут в феврале и в мае. Таким 
образом педагоги надеются проследить дина-
мику успеваемости учащихся и дать им воз-
можность оценить свою готовность к выпуск-
ному экзамену на практике.

Ведущий специалист управления образова-
нием Истринского района Марина Цыганова 
рассказала, что в этом году на едином госэкза-
мене ребят ждут новые задания. Прежде экза-
мен содержал тестовую часть, где требовалось 
выбрать из вариантов ответа один верный, те-
перь тестовый блок упразднен.

— Это сделано для того, чтобы экзаменую-
щиеся не пытались попасть пальцем в небо, от-
вечая наугад, а действительно размышляли над 
ответами, — говорит Марина Цыганова. 

Мария РЫЧЕНКОВА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Инициатору 
телефонизации Истры-1
Николаю Ильичу Бариз 26 декабря ис-

полняется 70 лет. Тридцать лет он отдал 
службе в Вооруженных Силах, воспитывал 
молодых офицеров, прапорщиков, сержан-
тов, солдат. Награжден тринадцатью меда-
лями. Большую и ответственную работу он 
провел по телефонизации военного городка 
Истры: 270 квартир с сентября 2002 г. полу-
чили возможность пользоваться телефоном. 
Он — председатель инициативной группы 
по телефонизации и заместитель председа-
теля Совета ветеранов в городке. Сердечно 
поздравляем его с юбилеем! Желаем крепко-
го здоровья, семейного благополучия и мир-
ного неба над головой.

Совет ветеранов,
Командование части г. Истра-1

По решению собрания 
собственников в любом 
многоквартирном доме, 
обслуживающемся 
«Истринским ЖЭУ» можно 
бесплатно провести 
модернизацию общей 
антенны, благодаря чему 
она сможет принимать в 
три раза больше каналов. 

Большая часть жилого фон-
да Истры уже работает на 19-
ти каналах, но до сих пор оста-
ются дома, в которых антенна 
принимает только традицион-
ные шесть программ. По обра-

щению населения сотрудники 
ЖЭУ проводят реконструкцию 
оборудования. Работы выпол-
няются без привлечения до-
полнительных средств, за счет 
ежемесячной оплаты за техни-
ческое обслуживание телеан-
тенны. Как рассказала нам ди-
ректор Истринского ЖЭУ Нина 
Неклюдова, устанавливать но-
вую антенну без согласова-
ния с жильцами запрещает жи-
лищный кодекс, вступивший в 
силу в 2005 году. Для того, что-
бы попасть в план работ пред-
приятия, необходимо самосто-
ятельно провести собрание 

собственников и правильно 
оформить решение, принятое 
большинством. Сотрудники 
ЖЭУ предоставляют бланки и 
при необходимости оказыва-
ют юридическую помощь по 
правильному оформлению ре-
шения. Обычно работы по ре-
конструкции оборудования 
выполняют в течение месяца 
с момента подачи заявки — не 
считая технически сложных 
случаев. На сегодня новыми ан-
теннами оборудована почти по-
ловина домов на обслуживании 
ЖЭУ — 111 зданий в Истре и со-
седних населенных пунктах. За 
последнее время модернизация 
была проведена в следующих 
домах: номера 54 и 56 по ул. 9-й 
Гвардейской дивизии и номера 
15, 16, 17 по ул. Юбилейная. 

Абонентская плата, которая 
взимается за пользование теле-
антенной, составляет сейчас 3 
рубля 50 копеек за один канал 
и в следующем году увеличит-
ся на 20 копеек. Платить за 19 
каналов придется на 48 рублей 
в месяц больше. «Конечно, сум-
ма незначительная, но бабушки 
нам звонят и просят выписы-
вать им меньший счет — когда, 
например, они просто не смо-
трят другие каналы, — расска-
зывают сотрудники ЖЭУ. — К 

сожалению, мы этого юридиче-
ски сделать не можем: решение 
принимается большинством 
жильцов, и все должны выпла-
чивать одинаковую сумму». 
Стоит отметить, что в даль-
нейшем ЖЭУ планирует сни-
жать стоимость одного канала 
в зависимости от их количе-
ства — это станет возможным, 
когда большинство домов бу-
дут оснащены новым оборудо-
ванием, и абонентскую плату 
уже не придется расходовать на 
модернизацию. 

Девятнадцать каналов, кото-
рые принимает новая антенна, 
включают в себя, помимо ше-
сти федеральных, все основные 
дециметровые каналы, которые 
указываются в стандартных те-
лепрограммах. Кроме того, мо-
дернизированные антены по-
зволяют принимать местный 
41-й канал телерадиокомпании 
«Истра», однако иногда возни-
кают проблемы с приемом сиг-
нала из-за соседней сороковой 
программы. 

Необходимые бланки для 
оформления решения собра-
ния можно получить по адресу: 
город Истра, Южный проезд, д. 
1, «Истринское ЖЭУ». Телефоны: 
5-08-72, 5-12-30.

Наталья КУЛИКОВА

РАЗВИТИЕ 

Все программы через крышу 
ЖЭУ устанавливает коллективные антенны на 19 каналов
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КАРТА ПРАЗДНИКОВ
Предлагаем вашему вниманию программу новогодних 

и рождественских праздников в культурных учреждениях района

Новопетровское с.п.
Бужаровское с.п.

Ермолинское с.п.

Ивановское с.п.

г.п. Истра

Лучинское с.п.
Костровское с.п.

Онуфриевское с.п.

Ядроминское с.п.

Букарёвское с.п.

Павло-
Слободское 

с.п.

г.п. Снегири

Обушковское 
с.п.

г.п. 
Дедовск

ОНУФРИЕВСКИЙ ДК

26 декабря в 16.00 — спек-
такль Дедовского театра мини-
атюр «Снежная королева»

27 декабря в 17.00 — 
Новогодняя ёлка для детей с 
дискотекой

31 декабря в 21.00 — 
Новогодняя дискотека

1 января в 00.00 — 
Новогодняя дискотека 

2  января в 17.00 — 
Новогодняя детская дискотека

7 января в 17.00 — 
Рождественское представление 

ЕРМОЛИНСКИЙ ДК

29 и 30 декабря в 18.00 — 
Новогодний огонёк

1 января в 18.00 — 
Новогодний бал

3 января в 12.00  -   
Новогоднее  представление 

6 января в 18.00 — 
Рождественский бал

          7 января в 17.00 —
Рождественское представление 

ДЕДОВСКИЙ ДК

27 декабря в 11.00, 13.30, 
16.00 — Новогодние представле-
ния для детей

10 января в 14.30 — 
Рождественский праздник 

БУЖАРОВСКИЙ ДК

25 декабря в 14.00 — выставка кружков 
народного творчества

26 декабря в 12.00 — Новогоднее пред-
ставление для детей

31 декабря в 23.00 — Новогодний 
маскарад

1, 2 января в 22.00 — Новогодняя 
дискотека

2 января в 14.00 — Цирк
5 января в 14.00 — Сказка «Дюймовочка» 
7 января в 22.00 — Рождественская 

дискотека 
9 января в 18.00 — Детская дискотека

СНЕГИРЁВСКИЙ ДК

25 декабря в 9.30, 11.00, 12.30, 17.00 — Спектакль «Дорогой сказок 
братьев Гримм»

26 декабря в 11.00 — Новогоднее представление для детей
27 декабря в 19.00 — Новогодний бал для молодёжи
8 января в 12.00 — Представление для детей «Дорогой сказок бра-

тьев Гримм»
10 января в 16.00 — Рождественское представление для детей

КОСТРОВСКИЙ ДК

29 декабря в 12.00 — 
Новогоднее представление для 
детей

3  января в 12.00 — 
Новогоднее представление для 
детей 

5 января в 13.00 — 
Рождественское представление 
для детей

9 января в 18.00 — Цирковое 
представление 

НОВОПЕТРОВСКИЙ ДК

27 декабря в 11.00 и 14.00 — 
Новогоднее представление для де-
тей «Волшебная палочка»

29 декабря в 20.00 — семейный 
новогодний клуб

3 января в 12.00 — Новогоднее 
театрализованное представле-
ние «Снежная королева. История 
повторяется»

7 января в 12.00 — Рождественские 
встречи 

ГЛЕБОВСКИЙ ДК

26 декабря в 19.00 — Новогодний вечер 
для молодёжи

27 декабря в 15.00 — Новогодние пред-
ставления для детей

30 декабря в 19.00 — вечер отдыха «Кому 
за 30»

2 января в 11.00 — Новогодний 
утренник

3 января в 12.00 — Новогодний концерт 

4 января в 16.00 — Детская новогодняя 
дискотека. Игровая программа

7 января в 16.00 — Премьера 
Рождественского спектакля «Кукла из  
Монфермейля»

10 января в 14.00 — 
Игровая программа 
для детей «12 месяцев»
Сказка кукольного 
театра 
«Верные сердца» 
«Невидимый гость»

ИСТРИНСКИЙ ДК

26 декабря  в 12.00 — отчетный концерт-конкурс коллектива спор-
тивного танца «Кассиопея»; в 16.00 — концерт ансамбля «Ноктюрн»

27 декабря в 11.00 — традиционная городская ёлка «Пусть придёт 
волшебный праздник»

10 января в 14.00 — Рождественский концерт 

ЦД «МИР»

25 декабря в 20.00 — Новогодний огонёк
26 декабря в 23.00 — Праздничная новогодняя дискотека
29 декабря в 20.00 — Клуб «Кому за…»
2 января в 18.00 — Новогоднее представление для детей 

«Щелкунчик»
3 января в 19.00 — Концерт группы «Белый орел»
5 января в 18.00 — Юмористический вечер. Группа «Экс-ББ»
7 января в 19.00 — Традиционный праздник «Рождество Христово»
(площадь Дружбы)

ИСТРИНСКИЙ МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР 

29 декабря в 16.00, 2, 3 января в 12.00 и в 15.00 — Новогоднее 
представление для детей «Кот в сапогах». Игры, конкурсы, ёлка. 

ИСТРИНСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

27 декабря в 12.00 и в 15.00 — 
Новогоднее представление 

спектакль-мюзикл 
«Самый новый Новый год». 

Игры, танцы для детей. 
4, 5, 8, 9, 10 января в 12.00 —

 Детский спектакль
 по произведению Е. Шварца

 «Снежная королёва»
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На днях в Московской 
областной Думе прошла 
традиционная пресс-
конференция, посвящённая 
итогам работы подмосковного 
парламента в 2009 году, в ходе 
работы которой были также 
награждены журналисты из 
подмосковных СМИ.

З
наменательно, что первый по-
добный конкурс среди СМИ  
был проведён десять лет на-

зад и посвящался 70-летию образо-
вания нашей области. Важно было 
привлечь журналистов к более ши-
рокому освещению законотворче-
ской деятельности Мособлдумы, 
представительных органов мест-
ного самоуправления, повышению 
политической и правовой культу-
ры жителей нашей области, — рас-
сказал Валерий Аксаков, председа-
тель Думы. В этот раз конкурс был 
также организован Мособлдумой и 
Союзом журналистов Подмосковья, 
и посвящался 80-летнему юбилею 
Московской области. В конкурсе 

приняли участие 50 редакций га-
зет, радио, телевидения, инфор-
магентств, интернет-изданий и 27 
авторов. 

— Он проходил в пяти номина-
циях: «За полноту отражения офи-
циальных материалов о деятельно-
сти Думы», «За наиболее значимые 
публикации о работе Думы и дея-
тельности депутатов МОД», «За объ-
ективное, всестороннее и система-
тическое освещение деятельности 
представительных органов мест-
ного самоуправления», «За актив-
ную информационную поддерж-
ку парламентской деятельности», а 
также телевизионная номинация 
«Власть и мы», итоги которой были 
подведены в октябре в рамках еже-
годного открытого фестиваля те-
лекомпаний Московской области 
«Братина», — отметил руководитель 
пресс-службы Мособлдумы Виктор 
Соколов. В состав конкурсной ко-
миссии вошли представители трёх 
думских фракций: Сергей Юдаков, 
первый зампред МОД — председа-
тель жюри, также Лариса Толкачёва 

(оба из фракции «Единая Россия»), 
Наталья Еремейцева (КПРФ) и Сергей 
Кравченко («Справедливая Россия»), 
Наталья Чернышёва, председатель 
Союза журналистов Подмосковья, и 
Николай Синицын, замминистра по 
делам печати и информации прави-
тельства области. 

Наталья Васильева, главный ре-
дактор газеты из соседнего с нами 
Клинского района «Серп и молот» 
(ГУМО «Клинское информагент-
ство» также среди награждённых) 
подчеркнула:

— Важно, что за десять лет думский 
конкурс не просто стал традицион-
ным, главное, что он  активизировал 
творческие коллективы. Материалы 
о деятельности Думы и о работе де-
путатов местных советов не просто 
регулярно публикуются, но коллеги 
из подмосковных СМИ год от года 
работают всё более серьёзно, инте-
ресно и профессионально.

В ходе пресс-конференции журна-
листы активно задавали думцам свои 
вопросы, касающиеся самых разных 
сфер общественной жизни. Среди 

прочих был задан вопрос и о том, как 
реализуется на практике закон об ис-
кусственном оплодотворении (ЭКО) 
для бесплодных супружеских пар де-
тородного возраста. Напомним чита-
телям, что власти Московской области 
два года назад взяли на себя затраты 
по оплате операций по искусственно-
му оплодотворению. Бесплатные опе-
рации по экстракорпоральному опло-
дотворению с применением высоких 
медицинских технологий за счёт 
средств бюджета предоставлены бес-
плодным супружеским парам, имею-
щим невысокий среднедушевой до-
ход семьи, ведь стоимость операции 
ЭКО колеблется от 80 до 120 тысяч ру-
блей, и не всегда первая попытка бы-
вает успешной. Бесплатная услуга мо-
жет быть предоставлена не более двух 
раз. При этом  проходят ЭКО женщи-
ны, проживающие в Подмосковье, со-
стоящие в браке, не имеющие детей 
по причине смешанной формы бес-
плодия и при отсутствии у таких жен-
щин в возрасте до 35 лет медицинских 
противопоказаний для вынашивания 
беременности.

На  вопрос ответила Галина Утки-
на, депутат думы от Истринского 
района, председатель комитета по 
вопросам охраны здоровья: 

— За два года, прошедших с мо-
мента принятия этого закона и 
вступления его в силу, в Московской 
области при помощи ЭКО уже ро-
дилось 257 детей. Напомню всем, 
что если раньше бесплодным счи-
тался брак, когда после трёх лет 
супружеской жизни пара не мог-
ла произвести ребёнка, то сейчас 
по определению ВОЗ бесплодной 
можно считать семейную пару де-
тородного возраста, если беремен-
ность не наступила после одного 
года регулярной супружеской жиз-
ни без предохранения. Поэтому не 
затягивайте решение этой пробле-
мы, и если есть показания к ЭКО, 
то его нужно делать, — пояснила 
Галина Сергеевна. 

А мы добавим, что  Истринский  
район уже включен в областную 
программу ЭКО. 

 Екатерина КАПРАЛОВА

АКТУАЛЬНО

МОСОБЛДУМА ПОДВЕЛА ИТОГИ

В последние несколько месяцев в 
аптеках повсеместно растет спрос 
на противовирусные препараты. 
Ситуация обусловлена желанием 
населения обезопасить себя от 
сезонных вирусных заболеваний.

В конце ноября федеральная 
служба по надзору в сфере здраво-
охранения и социального разви-
тия «Россздравнадзор» после про-
верок, проведенных совместно 
Генпрокуратурой РФ, определила ре-
комендованные розничные цены на 
некоторые противовирусные препара-
ты. Предполагалось, что выше указан-
ного максимума цены подниматься не 
должны. Соблюдаются ли эти рекомен-
дации в аптеках? «ИВ» предлагают чи-
тателям ознакомиться с ценами на ле-
карства в аптеках нашего района.

Ситуацию с лекарственным обе-
спечением и ценами на указанные 
препараты прокомментировал на-
чальник управления здравоохране-
ния Истринского района Александр 
Фесенко:

— В ходе собственного мониторин-
га мы выяснили, что официальные по-
ставщики —крупные фармдистрибью-
торы — не в состоянии обеспечить 
район препаратами в необходимом 
количестве. В связи с этим в различ-
ные государственные структуры нами 
были направлены письма, в которых 
мы просили урегулировать обеспе-
чение района необходимыми лекар-
ственными средствами, такими, как 
«Арбидол», «Тамифлю», «Ремантадин», 
«Ингавирин», «Кагоцел» и другими. Что 
касается завышения цен в рознице, 
могу сказать совершенно точно: при-
чиной этого является изначально вы-
сокая отпускная цена, которую пред-
лагают поставщики, несмотря на то, 
что существует постановление губер-
натора Московской области, обязыва-
ющее их регламентировать торговую 
надбавку. За последнее время на тер-
ритории области было совершено не-
сколько выборочных проверок, в ходе 
которых аптеки были оштрафованы на 
сумму около трех миллионов рублей».

Елена СОЛДАТОВА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Поставщики 
завышают цены Жительница Истры своим 

примером доказывает, что 
даже на пенсии можно быть 
успешной, интересной и 
молодой.

Валентина Ивановна Шматкова 
приехала в Истринский район 
из Днепропетровска в 1965 году. 
Получив на родине специаль-
ность химика-технолога, по рас-
пределению она попала в район-
ный филиал ВНИИЭМ, успешно 
работала там много лет, затем 
продолжила свой трудовой путь 
на предприятии в Москве.

Выйдя на пенсию, почувство-
вала, что без дела сидеть не мо-
жет. Попробовала себя в роли 
страхового агента, но быстро 
разочаровалась: поняла, что хо-
дить по людям и уговаривать 
их оформить страховку — это 
не для нее. О собственном деле 
Валентина Ивановна тогда даже 
не помышляла, пока от дочери 
не узнала, что ее подруга заду-
мала открыть небольшой бизнес, 
но развивать его ей не хватило 
смелости и опыта. А энергичной 
Валентине Ивановне решимости 
было не занимать, и так в Истре 
на улице Шнырева в помещении 
«Оптики» появился небольшой 
магазинчик парфюмерии и кос-
метики. Недавно магазин перее-
хал на Советскую. 

— Мне пришлось освоить но-
вую профессию, а точнее сра-
зу несколько. Я ведь сама себе 
директор, сама и за прилавком 
стою, и ассортимент сама под-
бираю, — рассказывает инди-
видуальный предприниматель 
Валентина Шматкова. 

Первым делом ей пришлось ра-
зобраться в многообразии косме-
тических средств, которые были 
представлены на рынке, изучить 
предложения, понять, на что есть 
спрос. Образование химика-
технолога в этом очень помогло. 
Взглянув на состав того или ино-
го средства, Валентина Ивановна 
может сразу определить его ка-

чество и эффективность. Прежде 
чем закупить товар для своего 
магазина, она тщательно его из-
учает, новые средства пробует на 
себе, прислушивается к пожела-
ниям покупателей. 

— Часто бывает, что упаковка 
шикарная, аннотация на ней мно-
гообещающая, а качество косме-
тики при этом невысокое, — де-
лится наблюдениями Валентина 
Ивановна. — Поэтому для меня 
так важно убедиться лично, что 
товар хороший. Не могу же я об-
манывать своих покупателей.

Женщины всех возрастов 
приходят в магазин не толь-
ко за покупками, но и за совета-
ми. Валентина Ивановна отме-
чает, что среди ее постоянных 
покупателей больше взрослых 
женщин, но заходят и совсем 
юные девушки. Бывают случаи, 
что придут в магазин девочки-
школьницы и просят краску для 
волос. Валентина Ивановна удив-
ляется: «А разве мамы уже разре-
шают вам волосы красить?». — 
«Разрешают», — отвечают они. 
Тогда Валентина Ивановна ста-
рается выбрать краску наименее 
вредную, щадящую волосы, та-
кую, которая не повредит юной 
естественной красоте. 

За эту доброту и участливость 
покупатели ценят Валентину 
Ивановну. Она не из тех, кто ста-
рается продать побольше и по-
дороже. И пусть дело не при-
носит огромных денег, зато 
дарит душевную радость, дает 
удовлетворение. 

— В ситуации экономическо-
го спада покупательская способ-
ность упала, — замечает хозяйка 
магазина. — Люди ищут, где по-
дешевле, многие стали отовари-
ваться в крупных супермаркетах. 
Малому бизнесу действительно 
не просто выживать. И если в мо-
лодости ко всему адаптировать-
ся проще, то мне сейчас быва-
ет очень трудно. Но я свое дело 
оставлять не собираюсь, буду 
продолжать работать, пока есть 
возможность.

Жизнь Валентины Ивановны 
— это не только работа, у нее 
есть две дочери, обе замужем, у 
одной из них есть дети, тоже две 
девочки. Внучек бабушка любит 
безмерно, заботится о них, уде-
ляет время их воспитанию и ста-
рается передать им свой опыт, 
энергичность и жизнелюбие.

Мария РЫЧЕНКОВА,
фото автора
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Арбидол капс. 
100мг №10

212р. 241р. 193,05р 222,08р. 226,08р. 185,63р. 207р.

Арбидол табл. 
50мг №20

240р. 254р. нет нет 254,51р. нет 224,20р.

Арбидол табл. 
50мг №10

140р. нет 123,75р. 136,68р. нет 123,75р. 142,80р.

Ингавирин 435р. 517р. нет 453,48р. 453р. нет нет

Кагоцел 290р. нет нет нет 252р. нет нет

Тамифлю 
капсулы

1 600р. нет 1735р. нет
1700 р          
(на заказ)

нет 1600р.

Интерфероны              
(Альфарона + 
Ингарон)

450р. нет 462р. нет нет нет нет

Информация о ценах собрана в период с 17 по 21 декабря.
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В этом сезоне волейбольный клуб «Истра» 
результативно играет в первой лиге 
Чемпионата Московской области.

По результатам шести туров наша коман-
да стала лидером Чемпионата, обогнав восемь 
других команд-участников. 

Ближайшая игра Чемпионата, которая завер-
шит первый круг, состоится в это воскресенье, 
27 декабря, в Кострово. Истринским спортсме-
нам предстоит встретиться на площадке со 
сборной Долгопрудного, занимающей шестое 
место в турнирной таблице.

По мнению областной Федерации волейбо-
ла, истринский клуб имеет серьезный шанс на 
выход в высшую лигу. Это подтверждают и су-
дьи Чемпионата.

Тренер ВК «Истры» Фотий Фотов связы-
вает успех команды с тем, что за последние 
годы в ней сложился прочный постоянный 
состав. Игроки интенсивно тренируются 
трижды в неделю. Тренер также отмечает, 
что наши волейболисты, хотя и не являют-
ся профессиональными спортсменами, от-
носятся к игре с настоящим фанатизмом и 
рвением. При этом материальная база ко-

манды практически нулевая, клуб выжива-
ет лишь благодаря периодической спонсор-
ской помощи.

С этого года в клубе начала действовать 
детская спортивная секция. Ребята трени-
руются на базе истринской школы № 2. В 
секции успешно занимаются и мальчики, и 
девочки. За год тренировок они достигли 
хорошего уровня и блестяще выступили на 
районной школьной спартакиаде, составив 
костяк команд своих учебных заведений. 

Мария РЫЧЕНКОВА

ВОЛЕЙБОЛ

ВК «Истра» на пути в высшую лигу

Всего два года назад губернатор 
Московской области Борис 
Громов принял решение вывести 
гандбол на новый уровень. 
Областное правительство стало 
оказывать этому виду спорта 
всестороннюю поддержку и 
создавать условия для развития 
потенциала спортсменов 
Подмосковья. 

Тогда же образовалась истринская 
гандбольная секция, которую воз-
главил тренер Владимир Дивенко. 
Сейчас его воспитанницы достиг-
ли больших успехов. Две юные спор-
тсменки Мария Пелагенко и Татьяна 
Лагуткина в этом году были при-
глашены в училище Олимпийского 
резерва и пополнили состав ганд-
больного клуба «Звезда-3», который 
является одним из фаворитов юноше-
ского чемпионата России.

Марии Палагенко 14 лет, она ро-
дилась в Казахстане, в детстве вме-
сте с родителями переехала в де-
ревню Рождествено Истринского 
района. Хорошо училась в школе, с 
раннего возраста увлекалась спор-
том. Занималась в школьных секциях 
по баскетболу и волейболу, пробовала 
себя в лыжном спорте. Долго не мог-
ла определиться, на чем остановить 
свой выбор.

Чуть больше года назад в рожде-
ственскую школу пришел Владимир 
Дивенко и объявил о наборе в ганд-
больную секцию. Активная Маша сра-
зу туда записалась. Уже через несколь-
ко месяцев тренировок стало видно, 
что она сильная и перспективная 
спортсменка, хотя до этого девушка 
видела гандбол только по телевизору.

В сентябре этого года спортсменку 
пригласили в училище Олимпийского 
резерва. Усиленные тренировки, осо-

бый распорядок дня, новый коллектив 
— все это сильно изменило Машину 
жизнь, прежние привычки и под-
ростковая беззаботность остались в 
прошлом. 

— Дважды в день у нас тренировки, 
выходной всего один — воскресенье, 
— рассказывает Маша. — И это един-
ственный день, когда я могу побывать 
дома. Нагрузки сильнейшие, трудно 
совмещать со спортом учебу по обще-
образовательной программе, но я на-
училась превозмогать лень, усталость, 
боль.

Маша задумывается о серьезной 
спортивной карьере, родители ее в 
этом поддерживают. Старшая сестра 
Маши тоже спортсменка, она занима-
ется волейболом. И родители с гордо-

стью говорят, что никогда не застав-
ляли своих дочерей делать что-то 
против их воли: все, чего они доби-
лись — это результат их собственно-
го желания и рвения к успеху.

Сама Маша считает, что во мно-
гом ее успех — это заслуга тренера 
Владимира Эдуардовича Дивенко. 

С большой благодарностью и ува-
жением к своему первому тренеру 
относится и 13-летняя спортсменка 
Таня Лагуткина. Она тоже стала сту-
денткой училища Олимпийского ре-
зерва, но в отличие от Маши не сразу 
решилась оставить учебу в общеобра-
зовательной школе. Долго сомнева-
лась, раздумывала, первое предложе-
ние сразу же отвергла, а во второй раз 
согласилась, последовав совету мамы.

Таня родилась и росла в Истре, 
училась в городской школе №2, все-
рьез никогда спортом не увлекалась. 
Ходила в хореографический кружок, 
любила рисовать. Когда школьная 
подруга предложила ей за компанию 
записаться в новую гандбольную сек-
цию, Таня согласилась лишь из любо-
пытства. В результате игра ее быстро 
увлекла. Юная спортсменка говорит, 
что гандбол — это особенный вид 
спорта, здесь нужно не только иметь 
силу и ловкость, но и думать, просчи-
тывать ходы, предугадывать действия 
соперника. 

Своей самой ценной победой Таня 
считает победу на межшкольных со-
ревнованиях, которые проходили в 
Дедовске в 2008 году, тогда она взяла 
награду «Лучший игрок чемпионата».

— Я очень люблю гандбол, но 
был момент, когда я хотела бро-
сить занятия — вспоминает Таня. — 
Тренировки становились все слож-
нее, я уставала, были у меня и травмы 
— ломала пальцы. Я плакала от боли, 
хотела уйти из секции, но меня туда 
все равно тянуло.

Секрет успеха Тани Лагуткиной, 
как она сама говорит, в настойчиво-
сти, требовательности к себе:

— Если тренер просит выполнить 
упражнение 15 раз, я выполняю его 
25 раз. Только так можно добиться 
результата.

В училище Таня и Маша получа-
ют средне-специальное образование, 
после окончания учебы при желании 
они смогут посвятить себя тренер-
ской работе. Помимо этого обе девоч-
ки понимают, что в наше время важ-
но иметь высшее образование. Где его 
получать, они пока не решили, и у них 
еще есть время подумать, а пока тре-
нировки, тренировки, тренировки, 
соревнования и, конечно, победы!

Владимир Дивенко, тренер ганд-
больной секции Истринского рай-
она, тепло отзывается о своих 
воспитанницах: 

— Таня и Маша  действительно 
наши самые сильные спортсменки. 
Такое нечасто бывает, что у ребен-
ка дар от природы и есть возможно-
сти его развивать. В секцию приходит 
много ребят, но остаются сильней-
шие, другие не выдерживают нагруз-
ки. Бесспорно, с девочками работать 
непросто, но кто-то должен это де-
лать. Наши девочки, несмотря на то, 
что вышли на более высокий уро-

вень, не забывают районную сек-
цию, они обязательно будут играть 
за Истру на зональных соревновани-
ях. Отмечу еще, что уходящий Год мо-
лодежи оказался плодотворным для 
нашей команды, район давал спор-
тсменам возможности для развития, 
сейчас у нас создана хорошая база и 
есть перспективы. 

Мария РЫЧЕНКОВА,
фото автора

ГАНДБОЛ 

ОЛИМПИЙСКИЕ НАДЕЖДЫ
Гандболистки из Истринского района пополнили ряды студенток училища Олимпийского резерва

Наталья Зернова победила в 
лыжном марафоне в Италии. 
Истринская спортсменка 
выступила в двух гонках 
первого этапа Кубка Мира 
по лыжным марафонам под 
эгидой FIS, который проходил 
11 -13 декабря в итальянском 
местечке Ливиньо. 

Со  значительным  преимуще-
ством Наталья выиграла класси-
ческую гонку под названием Ла-
Скамбеда, а во второй оказалась 
четвёртой в коньковой дисципли-
не. Как рассказала Наташа, этап 
кубка состоял из двух стартов. В 

первый день участники бежали 
полумарафон 21 километр класси-
ческим стилем, во второй — мара-
фон 42 километра, но коньковым 
стилем. Особенностью этих со-
ревнований стало то, что они про-
ходили в среднегорье: стартовали 
спортсмены на высоте 1800 ме-
тров над уровнем моря. Перепад 
высот  на дистанции составил 200 
метров, что для нашей лыжницы 
было непривычно. Тем не менее, 
Зерновой удалось сразу закрепить-
ся в лидирующей группе и затем 
ближе к финишу уйти в отрыв. 

После дня отдыха участники 
стартовали на дистанции 42 кило-

метра коньковым стилем. Здесь на-
шей лыжнице немного не повезло 
— старт был общим вместе с муж-
чинами, и она стартовала со вто-
рой линии. Старт оказался доволь-
но быстрым, поскольку первый 
промежуточный финиш был уже 
на  третьем километре, и участ-
ники хотели на нём отметиться 
и выиграть призы. Сергей Зернов, 
наблюдавший за ходом гонки, рас-
сказал, что со старта в лидирую-
щую четвёрку женщин вклини-
лись мужчины. В итоге они так и 
не дали возможности себя обо-
гнать. Однако четвёртое место он 
считает хорошим результатом — 

ведь позади остались спортсмен-
ки не только нашей национальной 
команды, но и традиционно силь-
ные шведки, норвежки, итальянки.

Наталья Зернова поблагодарила 
за спонсорскую помощь в органи-
зации поездки генерального ди-
ректора АОЗТ «Кострово» Сергея 
Игнатьева. Следующий старт у 
спортсменки прошел в Головино 
19 декабря на традиционном лыж-
ном дуатлоне (об этом читайте на 
первой полосе газеты), а в бли-
жайшую субботу мы увидим её 
на традиционной Красногорской 
лыжне.

Владимир САЯПИН

ЛЫЖИ

Первая в марафоне
ТУРНИР

Убедительная  
победа

В Москве 19 – 20 декабря проводился 
традиционный турнир по волейболу 
среди ветеранов мужских и женских 
команд инвалидов по слуху. Он был 
посвящён Международной декаде 
инвалидов. 

В соревнованиях приняли участие ко-
манды из Санкт-Петербурга, Минска, 
Москвы и Истры. Несмотря на солидный 
состав команд столичных городов, в заяв-
ках которых значились игроки высоких 
разрядов, в том числе мастера и заслу-
женные мастера спорта, мужская  коман-
да «Истра» проявила волю к победе и, нео-
жиданно для многих, выиграла турнир. На 
втором месте оказалась команда Москвы, 
на третьем — Санкт-Петербурга, на чет-
вёртом — команда из города Минска.

Истринцы выступали в таком составе: 
В. Андреев (капитан команды), Ю. Зайцев, 
О. Слободянин, Г. Чучейко, М. Лебедев, А. 
Вихров, Г. Гаранин, В. Пичугин. Команда 
«Истра» была награждена Кубком, а игро-
ки — медалями, грамотами и ценными 
подарками.

Члены Истринского общества глу-
хих сердечно поздравляют нашу коман-
ду с победой и с наступающим Новым го-
дом! Счастья, здоровья, новых спортивных 
достижений!

Виктория ЛЕБЕДЕВА,
член Истринского Общества глухих

Мария Палагенко со своим тренером Владимиром Дивенко

Татьяна Лагуткина
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ИВ: Что, собственно, считать 
«темой дня» в сегодняшнем раз-
говоре о жизни ведущего стро-
ительного Объединения, Юрий 
Иванович? В свое время Вы утверж-
дали, что готовы доказать – кри-
зиса нет. Что сейчас? Он все-таки 
был? Есть? Продолжается? – ваша 
трактовка момента?

- Я не утверждал, что кризиса нет. 
Я говорил, что он больше внутри 
каждого из нас, чем вне. Могу это 
повторить и сейчас. Есть легенда 
- китайцы слово «кризис» обозна-
чают двумя иероглифами. Первый 
- опасность, второй - новые воз-
можности. Мы согласились с та-
кой трактовкой, на её основе по-
строили свои действия. В чём это 
выражалось? Во-первых, мы реши-
ли для себя, что вряд ли мы быстро 
получим долги заказчиков и реши-
ли надеяться только на вновь зара-
ботанные деньги. Во-вторых, мы 
прекратили работать на риско-
ванных к финансированию объ-
ектах. В – третьих, сократили за-
тратную часть бюджета. И начали 
искать новые возможности, а это 
новые объекты. Так появились 
«Бассейн в Рождествено», «Кулон 
-5», Логистический центр «ЕГ – 
Логистика» в Дмитровском райо-
не, комплекс предприятий «А-Парк» 
в Калуге, капитальный ремонт ад-
министративных зданий судебно-
го департамента в Видном, Истре, 
Звенигороде, жилой комплекс в 
Поздняково, подъездная автодо-
рога к стадиону Формула -1 и ряд 
других объектов. Выиграны тенде-
ры, и в ближайшее время начнёт-
ся работа по реконструкции завода 

Детского питания Истра-Нутриция, 
строительство мебельной фабри-
ки в Нахабино, 17 –ти этажный 
жилой дом площадью 38.000 м2 в 
Щёлково.

ИВ: Ваше итоговое интервью 
прошлого года: ПСО-13 имеет за-
казы на срок до середины 2009 
года. Это, фактически, был про-
гноз на ближайшее будущее, как бы 
означавший: пробьемся, выдержим, 
переможем...  Пробились? . - С каки-
ми потерями? Выдержали? - С ка-
ким новым опытом? 

- В начале года мы были вынуж-
дены сократить небольшое коли-
чество работников и понизить 
расценки на выполнение работ на 
15-20%. Это была реакция на опас-
ность. И связано это было больше 
с психологией, чем с экономикой. 
Нужно было встряхнуть коллектив, 
пробудить в каждом ответствен-
ность за текущий момент, испугать 
дремлющих. Нам это, пусть не в 
полной мере, удалось. На сегодняш-
ний день уровень заработной пла-
ты в  ПСО-13 реально превышает 
прошлогодний.

Мы чуть раньше попробова-
ли работать на чужой террито-
рии - в  Жуковском. В этом году мы 
развили этот опыт - Калуга, Руза, 
Красногорск, Лобня, Звенигород, 
Нахабино, Щёлково - наше поле де-
ятельности. Сегодня идут перего-
воры по объектам в Зеленограде, 
Твери, Туле, Ленинском районе. И 
нам это по силам.

Инвесторы видят нашу рабо-
ту, видят качество, видят обяза-
тельность в сроках и стоимости, 
и сегодня мы имеем достаточ-

но много предложений на про-
ектирование и строительство 
объектов. Остаётся - работать и 
зарабатывать.

ИВ: Любой экстрим – это про-
верка на прочность. Экстрима, 
как можно догадаться, было пре-
достаточно. Он не исказил то, 
чем вы так дорожите? Все ваши 
интервью говорят о неколеби-
мой вере в творческие силы кол-
лектива. Минувший год с точ-
ки зрения самоотдачи людей. И 
если по гамбургскому счету: были 
разочарования?

- Я всегда говорил, что в ПСО-13 
собраны золотые люди - другие не 
приживаются.

Я твёрдо знаю, что никто никог-
да не будет считаться ни со време-
нем, ни с физическими и душев-
ными затратами для выполнения 
задач. Знаю, что никто не предаст 
и не подставит. А это стоит гораз-
до дороже, чем экономические по-
казатели. И огромное спасибо кол-
лективу за терпение, за понимание 
ситуации.

ИВ: Отмена лицензирования. 
Как собираетесь жить в будущем? 

- Мы попытались организовать 
свою Саморегулируемую органи-
зацию и даже зарегистрировали её 
под названием «Московия». Но со-
брать необходимый пул участни-
ков (Сто организаций), к сожале-

нию, не смогли. Приглашали всех. 
Малый бизнес порой обвиняет нас, 
что мы не привлекаем на свои объ-
екты в качестве субподрядчиков ма-
ленькие местные организации. Мы 
в очередной раз попытались всех 
объединить. Но кроме советов, как 
жить дальше и что так жить нельзя, 
дело не пошло. Только Центр НТТМ 
сделал шаг навстречу,  но Центр 
НТТМ и так всегда рядом. Сегодня 
ОАО «ПСО-13» вступило в СРО «Союз 
строителей Московской области».

ИВ: Спасибо за интересное ин-
тервью, оно сообщает ту долю 
здорового оптимизма, который 
так необходим (повторим вас) в 
пору опасностей и возможностей 
кризиса и особенно важен в канун 
такого праздника, как Новый год, 
одного из самых любимых! Еще 
один вопрос, и было бы странно, 
если бы мы не задали: о ваших впе-
чатлениях и звездных минутах, 
связанных со спортивным сезо-
ном Футбольного клуба Истра. 

- ФК Истра перевыполнил зада-
чу прошлого года и поставил перед 
нами вопрос - как жить дальше? К 
каким целям стремиться? Пока от-
вета нет. После Нового года будем 
определять задачи на следующий 
сезон.

ИВ: Еще раз благодарим за  ин-
тересный разговор, с наступаю-
щим Новым годом! 

- Пользуясь предоставленной воз-
можностью, хотел бы тоже  поздра-
вить родной коллектив, коллег–
строителей, заказчиков  и всех 
читателей газеты с наступающи-
ми праздниками и пожелать всем 
мира, добра, благополучия.

ИТОГИ ГОДА

ЮРИЙ ВОРОТНИН: ИНТЕРВЬЮ НА ТЕМУ ДНЯ

Больших объемов! 
Всего самого хорошего,  успешного про-

должения  партнерских отношений желает 
от имени руководства  всем  субподрядчикам 
и поставщикам  Е.Л. Кобяков, Технический ди-
ректор ОАО «ПСО -13».

- Конечно, в первую очередь наша работа ба-
зируется на экономических критериях, - подчер-
кивает Евгений Львович.– И в то же время невоз-
можно успешно работать без взаимопонимания, 
без  общности взглядов и  единой гражданской 
позиции. А ее главная идея в движении вперед! 

- С  наступающим Новым, 2010 годом, уважа-
емые коллеги и друзья! Пожелаем себе и строи-
телям всей отрасли быть востребованными. Мы 
по-прежнему верны  своей  профессии! Счастья! 
Здоровья! Благополучия нашим партнерам: 

 ЗАО  «ИК «СЭМ», ООО «ВИТ», ООО «ЯНА», 
ООО «Стальконструкция», ООО «Кабельщик», 
ООО ПСФ «Стальконструкция», ООО 
«ПСО Инжиниринг»,ООО ЕвроСпецСтрой, 
ООО «ЕВРОСТРОЙСИТИ», ООО «БОР», 
ЗАО «ИнжэкоЦентр», ЗАО СК КОНКРИТ 
ИНЖИНИРИНГ, ООО «Природоохранные эф-
фективные технологии, ООО «РУССТРОЙ» ООО 
«СМОЛГИДРОСПЕЦСТРОЙ», ООО «ТДСК СМУ-3» - 
Одним словом, всем вам, с кем мы успешно рабо-
таем многие годы! 

ЧЕЛОВЕК СЛОВА
Юбилей y Юрия 

Александровича Табачникова, 
главного инженера ООО 
«Промбаза - Истра» .

- Главное, что можно сказать о 
Юрии Александровиче – что он 
– человек слова, специалист, ко-
торый со всей серьезностью, без 
громких обещаний  взялся за по-
рученное  дело и, курируя рабо-
ту цеха ЖБРЦ  ( ж/бетонных из-
делий и растворного узла)  довел 
показатели производства  до мак-
симальной результативности. 

Ответственность и компе-
тентность – главные черты Ю.А. 
Табачникова, - такую оценку дает 
коллеге Ю.А. Ванюшин, замести-
тель начальника УПТК ОАО «ПСО 
-13».

Поздравления от товарищей 
по работе и Благодарственная 
грамота Администрации 
Истринского района, так же, как 
и Почетная грамота ОАО «ПСО- 
13», ждут его по возвращении из 
отпуска. 

…В конце года Юрий 
Александрович, как правило, - в 
отпуске. Встречает день рожде-
ния в кругу семьи. 

Еще раз с юбилеем, уважаемый 
Юрий Александрович и хороше-
го Нового года! 

НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА 
- Работать, работать и еще раз 

работать – заместитель началь-
ника СПМК-96 по труду и з/плате 
А.С. Савинков, в предновогоднем 
интервью выразил главную мыль 

самой передовой части коллек-
тива, тех, кто понимает: жизнь 
наполнена смыслом, когда тебе 
интересно на работе. 

- Да и когда она попросту есть! 
Так уж мы устроены– без ра-
боты – никуда, – говорит А.С.  
Савинков.

Уверены – к этому присое-
диняется большая часть наших 
читателей. 

БРАТЬ ПРИМЕР
Отбрасывать отрицательное. 

Брать в  свой багаж все  лучшее 
– это пожелание  молодежи кол-
лектива ОАО «ПСО -13» сделал 
прораб В.Н. Афанасьев. 

Ветеран производства, он не 
случайно заговорил о моло-
дежи. Как и многие, Вячеслав 
Николаевич не одобряет того 
рационализма, с которым жи-
вут и строят свои отношения 
с действительностью молодые 
строители. 

- Мы. если нам поручено,  в 
доску расшибемся! У нас более 
строгое отношение к работе.    

Кто-то из молодых прорабов 
снисходительно улыбнется: да 
ладно! 

Но кто-то – задумается?  - Мы 
работаем В ПСО-13, здесь есть, 
чему и у кого  учиться...

ПОДАРОК ДЛЯ АНЕЧКИ
Александр Крылов в конторе -  

на минуту , зашел получить пода-
рок для Анечки. 

Жена Саша, дочь Аня. Два 
года, как женат, три, как рабо-

тает в СПМК -96 после оконча-
ния Волоколамского професси-
онального училища. В 22 года 
о нем говорят с уважением та-
кие  признанные мастера, как 
А.Е. Черкашин, В.В. Смирнов, В.Н. 
Карпов.

- Всему научился в СПМК!  – го-
ворит Александр. 

- Вашим наставником в про-
фессии был Анатолий Ефимович 
Черкашин? 

- Ну, да... Я сначала был на ре-
монтном участке. Там с ним по-
знакомился, работал с ним, все-
му у него учился. По настоящему, 
технику узнать можно только, 
когда начинаешь работать, а не в 
училище, это мое мнение...

- Работали с Черкашиным на 
ремонте его бульдозера. А как на 
линию вышли?..

- Один раз он говорит началь-
нику участка: «Все! Забираю это-
го  с собой!»  

И стал меня учить. 
…Уже  через год Анатолий 

Ефимович  говорил: готов хоть 
сейчас  вызвать Крылова на 
соревнование! 

ТИГР НА БУМАГЕ
В ПТУ-65 готовят новогоднюю 

стенгазету. Как раз ребята из 
«строительных» групп!  - Привет 
нашим! 

…Или пока они еще не ощуща-
ют причастность к ПСО-13?  Не 
было производственной  прак-
тики, встреч, производственных 
и личных впечатлений...Все чет-
веро – учащиеся первого года 

обучения, и конечно, все очень 
разные. Алексей, Оля, Антон, 
Сергей… Антон бунтует против 
интервью – он как бы против и 
самого училища, но  разговорив-
шись, видишь - то шутки, без пер-
ца и соли, поза, а на самом деле 
прислушивается к друзьям и от-
ступает на второй план, ког-
да остальные горячо возражают 
- жизнь в училище очень инте-
ресная, даже не ожидали такого, 
преподаватели  замечательные и 
все ребята отличные! - это гово-
рит Ольга . 

-  Желаю всем  обязательно 
получить «корочки», профессия 
всем нужна ! –  говорит Сергей, 
будущий плотник.

Алексей Начистнейшин  при-
езжает в училище из Снегирей. С 
энтузиазмом приглашает на но-
вогодний огонек! 

...Надо ли что-то добавлять к 
настроению этого утра? 

Надо! – Просит от имени всех  
первокурсников пожелать дирек-
тору, преподавателям и мастерам 
профессионального обучения 
всего самого хорошего! 

НОВОГОДНИЙ СЕРПАНТИН

Дополнение к 
ПРОЕКТНОЙ ДЕКЛАРАЦИИ ОАО«ПСО-13»

Внести  Дополнение  в ПРОЕКТНУЮ 
ДЕКЛАРАЦИЮ, опубликованную в № 38 (№ 11.828) 
от 19 сентября 2008 года и Дополнение к проектной 
Декларации № 16 (11.858) от 24 апреля 2009 года:

2.4. Разрешение на строительство № RU 
505041012006001-124 от 23 июня 2008 года продле-
но до 30 июня 2010 года.

«Два 9-ти этажных жилых дома (№ 1; № 2), распо-
ложенных по адресу:

Московская область, Истринский муниципаль-
ный район, г.Дедовск, ул. Красный октябрь, жилой 
дом № 1; № 2 (строительный адрес).
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В канун 30-й годовщины 
ввода советских войск в 
Демократическую республику 
Афганистан и памяти 
погибших в этой войне в 
Костровском поселении, 
на Аллее Славы, была 
открыта мемориальная 
доска с барельефом Герою 
Советского Союза, полковнику 
Александру Голованову, 
командиру авиационного 
полка, совершившего подвиг  
в Афганистане. 

П
амятник находится ря-
дом с монументом всем 
сельчанам, погибшим в 

Великой Отечественной. О свя-
зи поколений, о подвиге летчика-
афганца говорили на открытии: 
глава сельского поселения Ольга 
Табунцова, председатель Совета 
депутатов Истринского райо-
на Александр Скворцов, предсе-
датель Московской областной 
думы Галина Уткина, однополча-
нин Голованова Герой Советского 
Союза, генерал-полковник Виталий 
Павлов, жена Героя Антонина 
Ивановна Голованова, приехав-
шая из Сызрани, воины-афганцы 
«Боевого братства», читавшие сти-
хи школьники Костровской сред-
ней школы. Инициатива уста-
новления памятной плиты и 
финансирование принадлежит 
областной и местной организа-
ции «Боевое братство» (при орга-
низации и руководстве председа-
теля правления Николая Гиреева), 
администрации и жителям посе-
ления, откуда родом Герой.

ЕГО ОТЛИЧАЛИ 
ВЫСОКОЕ МАСТЕРСТВО 

И БОЕВАЯ ДЕРЗОСТЬ
Александр Сергеевич родился 28 

сентября 1946 года в с. Дубровское 
Костровского поселения. В августе 
1966 года поступил в Сызранское 
Высшее военное авиационное 
училище летчиков. В 1970 году 
как один из лучших выпускни-
ков он был назначен летчиком-
инструктором. Почти 5 лет учил 
курсантов мастерству полетов.

   С 1975 по 1979 гг. Александр 
Сергеевич проходил службу в 
Северной группе войск в Польской 
Народной Республике в должно-
сти заместителя командира вер-
толетной эскадрильи. Потом была 
служба в Забайкальском военном 
округе в должностях командира 
вертолетной эскадрильи, замести-
теля командира вертолетного пол-
ка, командира вертолетного полка. 
Позже в Прибалтийском военном 
округе наш земляк был тоже ко-
мандиром вертолетного полка.

За время прохождения службы 
зарекомендовал себя грамотным, 
дисциплинированным, опыт-
ным офицером, всегда находился 
в центре внимания авиационного 
коллектива благодаря не лозунгам 
и призывам, а конкретным делам, 
своей неуемной энергии. Всегда 
был внимательным к нуждам лю-
дей, никогда не делил личный со-
став на офицеров и прапорщиков, 
солдат. Своей искренней человеч-
ностью и обаянием оставил до-
брый след в душах людей.    

С 12 января 1988 года Александр 
Сергеевич служил в Республике 

Афганистан в должности коман-
дира 50-го  отдельного смешанно-
го авиационного полка в г. Кабул. 
Много работал с молодыми лет-
чиками, понимая, что каждый по-
лет связан с риском для их жизни. 
Летал на самые опасные и слож-
ные задания, зная, что являет-
ся наиболее опытным летчиком в 
полку. Профессиональное мастер-
ство, боевая дерзость, высочайшее 
летное искусство помогали   выхо-
дить победителем в самых слож-
ных ситуациях.

Полковник Голованов проделал 
большую работу по организации 
вывода ограниченного континген-
та советских войск с территории 
Афганистана. С 1 февраля 1989 
года возглавил перебазирование 
вертолетных эскадрилий на вер-
толетную площадку населенного 
пункта Пули-Хумри. В районе пе-
ревала Саланг его вертолет был 
поражен ПЗРК мятежников «стин-
гер». Вертолет взорвался в воздухе, 
экипаж погиб.

НАГРАДЫ ГЕРОЯ
 За успешное выполнение за-

дания по уничтожению банд мя-
тежников афганское правитель-
ство дважды награждало В.С. 
Голованова орденом Дружбы наро-
дов. Особо отличился он 13 ноября 
1988 года при массированном об-
стреле нашего аэродрома в Кабуле. 
Когда один из реактивных снаря-
дов попал в жилой модуль летчи-
ков, полковник Голованов, рискуя 
жизнью, под обстрелом, возгла-
вил эвакуацию раненых и тушение 
пожара.

За успешное выполнение задания 
по оказанию интернациональной 
помощи Республике Афганистан 
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 07.03.1989 года он 
был удостоен ордена Красного 
Знамени.

    В 1989 году, 16 июня, за му-
жество и героизм, проявленные 
при выполнении задания по ока-
занию интернациональной по-
мощи Республике Афганистан, 
полковнику  А.С. Голованову при-
своено звание Героя Советского 
Союза (посмертно) с вручением 
ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда».

Полковник А.С. Голованов был 
военным летчиком 1-го класса. 
Летал на вертолетах МИ-8 и МИ-
24, имел общий налет 4062 часа, 
из них 450 часов в Республике 
Афганистан. Совершил 345 бое-
вых вылетов. Был подготовлен к 
боевым действиям днем и ночью в 
различных метеоусловиях.

Похоронен Голованов Александр 
Сергеевич 03.03.1989 года на 
Батракском кладбище в городе 
Сызрань.

СИТУАЦИЯ БЫЛА 
НЕ ИЗ ПРОСТЫХ…

Об Александре Сергеевиче 
Голованове, как о человеке муже-
ственном, были интересные ста-
тьи в средствах массовой инфор-
мации. Например, газета Северной 
группы войск «Знамя победы» в 
1979 году рассказала о таком эпи-
зоде из его боевой биографии.

«Как стрекозы, обученные строю, 
вертолеты тянулись чередой над 
озерами, перелесками, пролетали 
над селениями. Майор Александр 
Голованов уверенно вел винто-
крылую машину в строю подраз-
деления. Великолепие цветущих 
пейзажей пробуждали ощущение 
радости, бодрости, прилив сил. 
Ритмично работали двигатели. 

Вдруг бортовой техник капитан 
Алексей Золотухин сказал:

- Товарищ командир, давление 
масла! – Сказал громче, чем следо-
вало бы, и в этом почувствовалось 
тревога. Словно вторя славам тех-
ника, послышался незнакомый по-
сторонний шум.

- Может, в грузовом отсеке что-
то не закреплено? – спросил ко-
мандир, а сам бросил взгляд на 
указатель температуры газов, 
двигателя.

Техник понял вопрос как прика-
зание, проверил, доложил:

- Там все в порядке.
Между тем, стрелка указателя 

давления масла в одном из двига-
телей сделала еще один робкий, но 
угрожающий скачок. Следом тро-
нулась и стрелка указателя темпе-
ратуры. Будь командир  благодуш-
нее настроен, может, подумал бы: 
вот машина, как живой организм, 

чуть приболела и – температура. 
Но момент был не располагающий 
к философствованиям. Правый 
летчик тоже с тревогой следил за 
показаниями индикаторов давле-
ния масла, оборотов двигателей. 

Майор Голованов доложил об 
обстановке на борту:

- Разрешите покинуть строй, 
возвратиться на аэродром.

В авиации не бывает отказа по-
добным просьбам летчика коман-
дира экипажа, как и не бывает нео-
боснованных таких просьб.

Разрешение было дано, борт-
техник уже поднял руку, взялся за 
кран, доложил:

- За кран.

Голованов, зная, что в таких слу-
чаях надо обязательно проверить 
действия техника, взглянул вверх. 
Капитан Золотухин ничего не 
перепутал.

Они благополучно долетели 
до аэродрома и приземлились. 
Ничего страшного в том полете 
не приключилось, хотя ситуация 
была не из простых. И глядя на не-
сколько побледневшие лица то-
варищей, майор Голованов с удо-
влетворением подумал, что ни 
торопливости, ни нервозности, ни 
ошибок никто не допустил».

ПОГИБ НА ПУТИ К РОДИНЕ
Однажды, в сентябре 1988 года, 

вертолетчики доставляли продо-
вольствие и боеприпасы на одну 
из дальних сторожевых застав. 
Вертолеты уже возвращались на 
аэродром, когда внезапно из-за 
горной гряды вверх взвилась зе-
нитная ракета. Вертолет, идущий 
на замыкании, был поражен ею, но 
какое-то время держался в воздухе, 
затем рухнул в ущелье. На помощь 

ринулся вертолет А.С. Голованова. 
«Казалось, еще мгновение, и лопа-
сти несущего винта разлетятся от 
удара о скалы, - вспоминает на-
чальник политотдела полка пол-
ковник В. Симанин, - но вертолет 
приземлился, вернее, зацепился 
одним колесом за камни...» 

Под огнем душманов командир 
полка А.С. Голованов перенес на 
борт обгорелые останки летчиков. 
И только после этого заметил, что 
ходил по границе минного поля.

Взревели двигатели МИ-8. 
Вертолет взмыл в воздух. И тут 
мятежники произвели пуск 
«стингера».  Вертолет Голованова 
увернулся от ракеты. Разрыв при-

шелся по сбитому, догоравшему 
уже пустому вертолету… В этот 
вечер Александр Сергеевич чу-
дом избежал смерти.

«Я руководил перелетом верто-
летчиков, – вспоминает подпол-
ковник Н. Алексеенко, старший 
офицер по боевому управлению 
ВВС армии. – В 20.22 «490-й» - 
позывной Голованова – пошел 
на взлет…Это было в 20 киломе-
трах от Саланга. При перехо-
де вертолета к Салангу я запро-
сил о высоте. Тут же последовал 
ответ: «Высота 4800 с дальней-
шим набором 4900. Прожекторов 
автомобильного  тоннеля на 
Саланге не вижу. До перевала 8-10 
километров».

Где-то минут через пять  мы его 
запросили: «Перевал прошел?» В 
эфире – молчание. Шли минуты, 
но экипаж вертолета на позыв-
ные не отвечал. Стало понятно, 
что экипаж не смог покинуть борт 
вертолета на парашютах».

Под шум начавшейся пурги и 
сильный горный снегопад отряды 
спасателей искали вертолет.

23 минуты в воздухе был полков-
ник Голованов. На пути к Родине, 
до которой оставалось чуть более 
300 километров.  На вертолете это 
всего полтора часа. Это был его по-
следний, 345-й боевой вылет…

СТРОКИ ИЗ ПИСЬМА
«Уважаемая Антонина Ивановна!
Прочел Ваше письмо – и буд-

то бы еще раз пережил эту вой-
ну. Я прекрасно понимаю, что 
никакие слова утешения не за-
менят Вам мужа, а детям – отца, 
но, наверное, имена таких офи-
церов, как полковник Александр 
Голованов и старший лейтенант 
Сергей Пешеходько, будут всегда 
в нашей памяти, как символы му-
жества, героизма, верности воин-
скому долгу…

Я обращаюсь к Вам, Антонина 
Ивановна, с просьбой воспитать 
у своих сыновей чувство гордо-
сти за своего отца. Им есть с кого в 
жизни брать пример!».

Это слова бывшего команди-
ра 40-й армии Героя Советского 
Союза Бориса Всеволодовича 
Громова – ныне губернатора 
Московской области.

Материал и фотографии 
предоставлены истринским 

отделением Всероссийской об-
щественной организации ве-

теранов «Боевое братство»

ПОДВИГ НАШЕГО ЗЕМЛЯКА
В деревне Кострово установлена мемориальная доска 

в память о Герое Советского Союза Александре Голованове

А.С. Голованов  (в центре) с боевыми друзьями

Полковник А.С. Голованов (слева) после боевого вылета. Кабул, 1988г.
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Вряд ли можно найти человека, 
который не летал хотя бы во 
сне, и не мечтал, подобно Икару, 
подняться высоко в небо, чтобы, 
управляя руками-крыльями, 
ближе увидеть солнце и 
разглядеть свою родную планету 
во всей её красоте и величии. 
Наверное такими чувствами 
руководствовался Алексей 
Фокин, когда всерьез увлекся 
парапланеризмом.  

П
ытливые умы исследователей, 
учёных и смелость людей, по-
добных Юрию Гагарину, от-

крыли для нас и небо, и космос. 
Появилось множество летательных 
аппаратов: планеров, самолётов, вер-
толётов, дельтапланов...

И всё-таки, наверное, самое про-
стое и близкое по своей природе че-
ловеку устройство, на котором мож-
но парить в небе, подобно орлу, это 
параплан.

Параплан в ходе модернизации ро-
дился из управляемого парашюта. 
Получилось самостоятельное лета-
тельное  средство: более манёвренное, 
более компактное. О своих полётах 
на параплане и об этом бурно разви-
вающемся в молодёжной среде виде 
активного отдыха с нами поделился 
бывший испытатель ракетных двига-
телей Алексей Фокин из Снегирей.

- Что же такое параплан? 
- Это носовой платочек, - шу-

тит Алексей, - который привязан на 
6-метровых тонюсеньких верёвоч-

ках, он может деформироваться, мо-
жет складываться.

ЧЕТЫРЕ ГОДА НАЗАД 
- Летающих   парапланеристов   я 

увидел четыре года назад, в Крыму 
под Коктебелем. А недалеко от их базы 
у горы Клементьева прочитал таблич-
ку: «Покатаем, обучаем». Попробовал. 
Дико понравилось. Стал искать: где 
летают, сколько стоит. И хотя всё 
было недёшево, отучился в школе па-
рапланеристов на Соколе, стал поку-
пать снаряжение.  Друзья пытались 
отговорить. Не получилось. «На мой 
взгляд, на сегодняшний день самый 
небезопасный вид транспорта - это 
автомобиль».

Сначала очень трудно привыкнуть 
к тому, что у параплана нет двух важ-
ных вещей, которые есть на автомо-
биле: педали газа и тормоза. Только 
когда свыкнешься с этой мыслью, на-
чинает что-то получаться. При полё-
те и при заходе на посадку надо всё 
время вести расчёт, особенно если на 
пути встречаются какие-то преграды, 
чтобы в случае необходимости точ-
но сесть на ограниченную по разме-
ру площадку.

Это авиация. Здесь нет мелочей, 
на которые можно не обращать вни-
мания. Последняя поездка в Грецию 
была показательна в этом плане. Там 
каждый вылет как экзамен. Каждый 
раз новый старт, новые условия, но-
вая стратегия полёта. Если соблюдать 
все инструкции, то самое худшее, что 
может случиться, - это приземление 

с парашютом. Самое худшее из того, 
что случилось у нас, - кто-то положил 
крыло в море при посадке на пляж. 
Это весёлая, конечно, ситуация, но, 
тем не менее, это постирушки, суш-
ка и т.д.

Параплан абсолютно безопасен. Но 
расслабляться нельзя. Однажды, когда 
я начал летать, это было над водохра-
нилищем, почувствовал себя боль-
шим мастером. Я зацепился за хоро-
ший восходящий поток и ходил вдоль 
берега уже где-то полчаса, но тут мне 
позвонили по телефону. За эти две 
минуты, потраченные на разговор, 
меня сдуло к воде, и я уже готов был 
приводняться. Но когда я всё-таки вы-
крутился из этой ситуации и сел на 
берег, я понял, что это не пароход. Ты 
можешь наслаждаться полётом, но ты 
должен быть всегда начеку.

НАДО ПРОСТО ВЗЛЕТЕТЬ
- Что значит наслаждаться 

полётом? 
- Это просто взять и взлететь. 

Можно долго рассказывать, но это 
тот, скажем, положительный нарко-
тик, действие которого не проходит 
ни после десятого, ни после двухсо-
того полёта. Полёт - это полёт. Надо 
просто взлететь.

На водохранилище у нас есть учеб-
ное поле. Набирать высоту при отсут-
ствии рельефа мы вынуждены при 
помощи лебёдки, которая тросом за-
тягивает параплан на какую-то опре-

делённую высоту, затем трос отце-
пляется, а дальше - свободный полёт. 
Длина этого троса около километра. 
Высота полёта от 25 до 350 метров. У 
нас в районе хорошие погодные усло-
вия для парапланеризма очень редко 
случаются, за этот сезон я летал всего 
три раза и не смог уйти куда-то дале-
ко, т.к. маршрут зависит от направле-
ния ветра и от скорости термических 
восходящих потоков. Но можно пере-
сечь водохранилище и вернуться об-
ратно. Бывает, что можно летать по 
часу -полтора.

В школе около 10 часов теорети-
ческих занятий об устройстве пара-
плана, о поведении в воздухе, пра-
вилах расхождения. Но мы не можем 
говорить о полёт-часах, потому что у 
нас такие условия. Поэтому пришли к 
тому, что делаем 40 учебных вылетов 
на тренировочном поле плюс допол-
нительные занятия по отработке пря-
мого и обратного старта на горе. Гора 
должна быть минимум метров 130, 
чтобы совершить хотя бы несколько-
секундный полёт.

На территории водохранилища об-
разовалось уже несколько школ. Это 
сейчас как снежный ком. Мы летаем 
в районе Лопотово. Появилось сооб-
щество парапланеристов, оно зареги-
стрировано. Но пока всё это в частном 
порядке. На государственном уровне я 
не знаю, чтобы кто-то этим занимал-
ся. Недавно мы выпустили  пять  или  
шесть учеников, которые едут на гор-

ную практику в Непал, причём в октя-
бре - ноябре, когда там самые щадя-
щие погодные условия.

Удовольствие недешёвое. Но в 
основном это связано с дорогим сна-
ряжением и техническими средства-
ми, предоставляемыми для обучения. 
У нас это минимально оправдывае-
мая цена. Заработать каких-то ощу-
тимых денег сложно. Вся коммерция 
преследует только то, чтобы продол-
жать этим заниматься и оправдывать 
те расходы, которые идут на приоб-
ретение оборудование, поездки и всё 
необходимое. Помещения для школы 
нет, но есть помещение для хранения 
снаряжения. Вообще, вся наша «шко-
ла» умещается в один автомобильный 
прицеп.

Группы по выезду в горы формиру-
ются в основном по Интернету, исходя 
из уровня подготовки. Рентабельная 
группа, чтобы не накладно было пла-
тить на месте за вывоз на гору и под 
гору, - 5-6 человек.

В Грецию ездили, нас было 12 пи-
лотов вместе с жёнами. На Новый год 
масса предложений в ЮАР. Сейчас 
одна группа прилетела из Аргентины. 
С Истры один я, больше никого пока 
нет. Люди не только из Москвы, но из 
Новгорода, Мурманска, Перми...

Окончив школу каждый получа-
ет подтверждение, что он закончил 
курсы в таком-то учебном заведении, 
и не более того. Пока нет даже еди-
ного образца этих карточек. Но оно 
может быть полезным при выездах 
за границу на старты, которые нахо-
дятся в ведении какой-то компании. В 
Непале, чтобы воспользоваться стар-
товой или посадочной площадкой 
одной или другой компании, в компа-
нии могут запросить удостоверение, 
что вы являетесь пилотом. Старты 
и посадки кому-то принадлежат. 
Компании арендуют землю на горе, 
оборудуют её, ставят указатели, дают 
выпускающего инструктора, рассчи-
тывают места под основную посадку, 
аварийную.

Когда людей приглашают в школу, 
иные организаторы лукавят, говорят 
что параплан - это такая вещь, на ко-
торой вы можете где угодно, как угод-
но взлететь. Это правда, но не в пол-
ном объёме. 

(Продолжение в следующем 
номере)

Беседовал Сергей ЛАВРЕНКО, 
Клуб «ИСТОК»

«МНЕ ИНТЕРЕСНЕЙ СВОБОДНЫЙ ПОЛЁТ»

Окончание. Начало на стр.1

Пять различных проектов 
Истринского района также ока-
жутся во всероссийской базе 
данных. Среди них — проект 
«Генеалогическое древо», участво-
вавший в номинации «ПРО инно-
вации». Его разработала юная жи-
тельница Истры Елена Прохорова, в 
этом году ее работа была признана 
лучшей на Всероссийской краевед-
ческой конференции «Отечество» 
и удостоилась гран-при президен-
та РФ. В номинации Форума «ПРО 
бизнес» был представлен проект 
«ФА-Fashion» студента Финансовой 
академии при правительстве РФ ис-
тринца Павла Бурова. Сразу два рай-
онных проекта участвовали в номи-
нации «ПРО арт» — это «Учебный 
центр по дизайну причесок», заду-
манный талантливым дизайнером-

стилистом Анушаваном Алояном, 
и студия современного спортивно-
го танца «Кассиопея», которой ру-
ководит Дарья Матюхина. Также 
на Форуме в номинации «ПРО ме-
диа» был представлен электронный 
медиа-проект «Истра Острая».

На торжественной части Форума 
«Прорыв» участников ждала встре-
ча с президентом РФ Дмитрием 
Медведевым. Свое выступление он 
начал словами:

— Когда говорят о молодежи, лю-
бимая фраза у взрослых людей: «У 
вас всё еще впереди. Вы наше буду-
щее». Так вот мне хотелось бы ска-
зать, что у вас уже сейчас всё есть. 
Вы уже принимаете самое актив-
ное участие в развитии нашей стра-
ны. Вы уже работаете на благо наше-
го государства. А это самое главное, 
чтобы наше государство станови-
лось всё более сильным и мощным.

Подарком для молодежи от пре-
зидента стал праздничный концерт 
с участием артистов современной 
эстрады. 

Яркие и радостные впечатления 
это масштабное мероприятие пода-
рило участникам нашей делегации.

— Мне очень понравился кон-
церт, — делится впечатлениями 
победительница многочислен-
ных песенных конкурсов Юлия 
Сотникова. — Я испытала чувство 
гордости, когда слушала обраще-
ние президента. Было приятно ви-
деть такое большое количество та-
лантливой молодежи и ощущать 
себя частью этого сообщества. 
Этот год стал для меня очень ре-
зультативным, я принимала уча-
стие во многих молодежных меро-
приятиях района и использовала 
все возможности, чтобы еще пол-
нее раскрыть свой потенциал.

Заряд положительной энергии и 
новые знакомства подарил форум и 
Наталье Мосалевой, которая пред-
ставляла истринский театр-студию 
«Радуга» при ЦРТДиЮ «Ровесник», где 
она работает вторым режиссером.

— Мне удалось завязать полезное 
и интересное знакомство  с девуш-
кой, которая работает модельером, 
создает собственные коллекции 
стильной одежды и шьет костюмы 
для театральных постановок, — рас-
сказывает Наталья. — Отрадно, что 
государство поддерживает проекты 
талантливых молодых людей и дает 
им возможности для саморазвития. 

Итак, Форум победителей «Прорыв» 
стал официальным закрытием Года 
молодежи, а многим представителям 
этого поколения он открыл дорогу и 
дал старт их начинаниям.

Итоги Года молодежи в 
Истринском районе подводит на-

чальник отдела по молодежной по-
литике районного управления обра-
зованием Елена Бузлаева.

— Этот год был непростым из-за 
экономической нестабильности в 
стране, — говорит она. — И тем не ме-
нее, нам действительно удалось со-
вершить прорыв в области молодеж-
ной политики. В первую очередь, это 
выражается в том, что наша молодежь 
стала проявлять больше инициативы. 
Многие мероприятия, которые состо-
ялись в 2009 году, были проведены по 
инициативе молодых. Это и творче-
ские конкурсы, и праздники для де-
тей, и социальные акции. Наши ре-
бята достойно представляли район 
на областных и всероссийских меро-
приятиях. В целом совместную рабо-
ту нашего отдела с молодежью райо-
на я оцениваю как результативную и 
перспективную.

Мария РЫЧЕНКОВА

ИТОГИ

Год молодёжи: результаты и перспективы



Президент Сербии Борис 
Тадич официально подал 
заявку на вступление своей 
вотчины в Евросоюз. 

Главным барьером для ускорен-
ного вступления остается поимка 
генерала Ратко Младича, которо-
го Гаагский трибунал обвиняет 
в геноциде, однако Белград уже 
нашел для себя локомотив в 
лице Франции. Что до сербо-
российских отношений, постра-
дают они вряд ли: Тадич не раз за-
являл, что Сербия станет лучшим 
другом России и проводником ее 
интересов внутри ЕС.

Во вторник Сербия официаль-
но подала заявку на вступление 
в Евросоюз. Главный стимул для 
такого действия – забыть эпоху 
войны, избавиться от бедности и 
разорвать международную изо-
ляцию 1990-х. Президент респу-
блики Борис Тадич лично пере-
дал заявление Швеции, которая 
сейчас председательствует в ЕС. 

Произошло это спустя 10 
лет после окончания войны на 
Балканах. События тех лет при-
вели к окончательному развалу 
Югославии, и Белград до сих пор 
остается вне мейнстрима евро-
пейской политики. 

В том числе это связано с неуда-
чами Сербии в деле поимки Ратко 
Младича сербо-боснийского 
бывшего генерала, обвиненно-
го в геноциде военным трибуна-
лом ООН. В связи с этим наблю-
датели отмечают, что Сербия не 
добьется результата на пути в ЕС, 
пока Младич не будет передан 
Гаагскому трибуналу. Не отраз-
ится попытка евроинтеграции 
и на сербском фондовом рынке: 
Белграду, скорее всего, посовету-
ют и дальше проводить экономи-
ческие реформы самостоятельно. 

Подача заявления последова-
ла после небольшой оттепели в 
Евросоюзе по отношению к са-
мой большой бывшей югослав-

ской республике. Еще в 90-х го-
дах страна была под санкциями 
ООН и бомбежками НАТО, кото-
рые прекратились только в 1999 
году. Военная операция альянса 
началась после действий сербов 
по подавлению протестных на-
строений в Косове, где местное 
албанское население требовало 
независимости. 

Ранее Евросоюз разблокировал 
временное торговое соглашение 
с Сербией и отменил для нее визы 
(эта же мера касается Македонии 
и Черногории). Таким образом, 
жители трех стран могут сво-
бодно путешествовать по всем 27 
странам ЕС. Представительница 
белградского турагентства Ямина 
Лонкар сообщила Reuters, что 
люди буквально давятся за деше-
вые туры по Европе после отмены 
визового режима. 

Несмотря на разблокирова-
ние торгового соглашения, рати-
фикация Сербией Соглашения 
о стабилизации и объединении 
с Евросоюзом задерживается. 
Причина в позиции Нидерландов, 
которые ждут от Белграда выдачи 
Младича (отметим, что неуступ-
чивость Амстердама во многом 
объясняется позорным поведени-
ем голландских миротворцев во 
время сербо-боснийской войны). 

Тем не менее представитель 
министра иностранных дел 
Франции Бернар Валеро со сво-
ей стороны назвал «позитивным 
шагом» подачу заявки Сербией. 
«Мы должны преодолеть сопро-
тивление Нидерландов, которые 
блокируют это долгое время. Но 
арест Младича остается нашей 
главной задачей»,  заявил он. 

Что до Бориса Тадича, он счи-
тается одним из самых глав-
ных реформистов страны с 7,5-
миллионным населением и 
политиком весьма трезвомысля-
щим: он сам признает, что пода-
ча заявления лишь начало долго-
го пути. 

«Это совершенно другое дело, 
когда мы получим статус канди-
дата перед тем, когда мы выпол-
ним обязательства по сотрудни-
честву с Гаагским трибуналом»,  
- сказал он накануне. 

Отметим, что из всех бывших 
югославских республик толь-
ко самая прозападная Словения 
присоединилась к Евросоюзу в 
2004 году. Хорватия, которая ста-
ла членом НАТО в этом году, на-
деется завершить переговоры о 
членстве в ЕС в 2010-м, а присо-
единиться в 2012-м. Загреб завер-
шил переговоры лишь по 17 пун-
ктам из 35. 

Албания, Македония и 
Черногория ранее подали заявки 
на членство, но даже не начали 
переговоров по сути вопроса. 

В России бытует мнение, что 
четкая нацеленность Тадича 
на интеграцию в ЕС может по-
вредить отношениям Москвы и 
Белграда, что, впрочем, не под-
тверждается фактами. С тем же 
Тадичем Москва сотруднича-
ет давно и продуктивно. В част-
ности, действующий прези-
дент Сербии всегда поддерживал 
идею заключения между Москвой 
и Белградом соглашения по 
«Южному потоку». По большому 
счету, Тадич не может быть анти-
российским политиком уже пото-
му, что в Сербии популярных по-
литиков с такой позицией вообще 
нет. Дружба с Москвой – осознан-
ный выбор сербского избирателя, 
и поле для чиновничьего маневра 
тут минимальное. 

Да, Тадич выступает за инте-
грацию Сербии в Евросоюз, но 
это также осознанный выбор 
сербов. Об этом свидетельству-
ют все без исключения соцопро-
сы, и понять братский народ лег-
ко: в одно общее желание стать 
частью ЕС слились и география, 
и воспоминания о политиче-
ской блокаде. Но желание всту-
пить в Евросоюз отнюдь не про-
тиворечит намерению дружить 
с Москвой. Тадич победил снача-
ла на парламентских, а потом на 
президентских выборах именно 
благодаря тому, что удачно увя-
зывал эти два направления. 

Опровергают подозрения пес-
симистов и заявления проевро-
пейского политика. «В Евросоюзе 
мы будем лучшим другом России. 
Это будет помогать во всех отно-
шениях. Наше ближнее зарубе-
жье тоже стремится в ЕС, так что 
для Газпрома это будет новый ры-
нок в Европейском союзе»,  под-
черкивал Тадич два месяца назад.

www.vz.ru
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Среди иностранных направлений 
первое место по количеству российских 
туристов традиционно заняла Турция, 
а в России больше всего туристов в 
этом году принял Сочи, утверждает 
исследовательская компания 
MAR Consult, опросив ведущих 
российских туроператоров о путевках, 
оформленных с 1.01.2009 по 1.09.2009.

Н
аиболее популярными направлениями 
для российских туристов в этом году 
уже традиционно стали Турция и Египет. 

С начала года более 2,5 млн наших сограждан 
посетили турецкую землю, а 1,8 млн — отдо-
хнули на родине пирамид. Примечательно, что 
доля россиян в общем потоке иностранных ту-
ристов в этих странах также самая высокая. 
Каждый десятый иностранец, отдыхающий в 
Турции, родом из России, а в Египте доля рос-
сиян в общем потоке иностранных туристов 
составила 9,4%. Чаще здесь можно встретить 
только англичан и немцев.

Исследователи отмечают, что кризис заста-
вил россиян сократить объемы трат и пре-
жде всего это коснулось развлечений и пу-

тешествий. Этим фактом обусловливаются 
довольно серьезные снижения туристическо-
го потока практически по всем направлени-
ям. Даже в Турцию в 2009 г. съездили на 6,7% 
россиян меньше, чем в прошлом году.

Странами, где количество российских тури-
стов лишь увеличилось по сравнению с про-
шлым годом, стали Египет (30%) и Болгария 
(10%). «Из-за снизившихся расходов на раз-
влечения и путешествия произошло перерас-
пределение туристических потоков от бо-
лее дорогих направлений к более дешевым», 
— отмечает Дмитрий Шиманов, гендиректор 
MAR Consult. По его словам, наряду с этим из-
за опасений, связанных с эпидемией свино-
го гриппа, часть россиян предпочла отдых в 
России или же вовсе никуда не ездить.

Российское Черное море пользовалось в 
этом году повышенным спросом. Во-первых, 
сократившиеся бюджеты на отдых, а во-
вторых, опасения, связанные с эпидемией сви-
ного гриппа, не позволили некоторым росси-
янам поехать в этом году отдыхать за границу. 
В итоге в целом курорты Краснодарского края 
приняли в 2009 г. 11 млн человек, что на 26% 
больше, чем в прошлом году.

Самым популярным российским курортом 
стал Сочи. В этом году сюда на отдых приеха-
ло 4,2 млн туристов, что на 40% больше, чем в 
2008 г. Кроме того, заметно возросло количе-
ство иностранных гостей города в отличие от 
других курортов российского Черноморского 
побережья, где иностранцы по-прежнему 
крайне редкое явление.

Как и раньше, в этом году россияне чаще 
всего покупали путевки на летние курорты с 
целью пляжного отдыха (64%). Ради экскурсий 
в путешествие отправлялись почти 43% рос-
сиян. Практически четверть наших соотече-
ственников уезжали на отдых, чтобы занять-
ся спортом. Серфинг, дайвинг, яхтинг — вот 
виды спорта, ради которых некоторые росси-
яне специально отправлялись в поездку.

Набирает популярность такой вид путе-
шествий, как event-туризм, или событий-
ный туризм. Целью такой поездки являет-
ся посещение какого-либо мероприятия, 
чаще всего спортивных соревнований или 
музыкальных фестивалей. В 2009 г. в event-
туризме поучаствовали почти 10,5% россий-
ских туристов.

www.vedomosti.ru
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РОССИЙСКИЕ ТУРИСТЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ 
ТУРЦИЮ, ЕГИПЕТ И ФРАНЦИЮ

МИР

Сербия пошла в Европу
Белград официально подал заявку на вступление в Евросоюз

ГУБЕРНИЯ 

В Чеховском районе 
состоится 

Губернаторская ёлка

Свыше трех тысяч детей примут 
участие в главной Губернаторской 
елке Подмосковья 12 января, сообщил 
заместитель министра образования 
Московской области Владимир 
Ахренов.

«Главная Губернаторская ёлка пройдет в 
Чеховском районе Подмосковья. В ней при-
мут участие порядка трех тысяч человек. 
Также одна из крупнейших елок области 
пройдет 5 января в Рузе», - сказал он.

По словам замминистра образования, 
около 160 детей из Московской области по-
сетят Кремлевскую елку.

Заместитель председателя правитель-
ства Московской области Сергей Кошман, 
со своей стороны, отметил, что новогод-
ние елки пройдут во всех муниципальных 
образованиях Подмосковья. «У нас мно-
го муниципальных образований. Хочу вас 
заверить, что новогодние елки пройдут в 
каждом из них, и дети получат подарки», - 
сказал Кошман. По его словам, в новогод-
ние каникулы в области будут открыты му-
зеи и Дворцы спорта, состоятся юношеские 
и детские спортивные соревнования.

Проезд подорожает

В Подмосковье установили тарифы 
на проезд в городском транспорте и 
пригородных поездах на 2010 год.

На заседании областного правительства 
15 декабря одобрено постановление «О та-
рифах на перевозки пассажиров и бага-
жа автомобильным и городским наземным 
электрическим транспортом по маршрутам 
регулярных перевозок по регулируемым та-
рифам». С 1 января 2009 года на территории 
Московской области тариф на проезд пасса-
жиров в городском транспорте составляет 
20 рублей. По данным транспортных орга-
низаций в следующем году средние затра-
ты на перевозку одного пассажира составят 
29,12 рублей. Прогнозируемые затраты в 
2010 году возрастут до 30,48 рублей (увели-
чатся на 4,7%). На 2010 год Министерством 
транспорта Московской области установ-
лены новые тарифы: проезд пассажиров 
по маршрутам городского сообщения (ав-
тобус, троллейбус, трамвай) – 22 рублей за 
поездку. Проезд по маршруту пригородно-
го сообщения обойдется в 22 рублей (если 
больше 5 км - по 4 рубля за каждую тариф-
ную зону). 

Также определены тарифы на проезд в 
пригородных поездах. 

Правительство Московской области 
утвердило постановление «О тарифах на 
перевозки пассажиров железнодорож-
ным транспортом по межсубъектным и 
межмуниципальным маршрутам регуляр-
ных перевозок в пригородном сообщении 
по регулируемым тарифам на территории 
Московской области»

По данным перевозчиков, средняя себе-
стоимость проезда в транспорте пригород-
ного сообщения по Московской области за 
2009 год составит 15,98 рублей.

Учитывая, что Соглашением о взаимо-
действии и сотрудничестве между пра-
вительством Московской области и ОАО 
«Российские железные дороги» в 2008-2010 
годах предусмотрен пересмотр тарифов с 
учетом экономически обоснованных фак-
торов, областной Минтранс установил но-
вый тариф. С 1 января 2010 года проезд в же-
лезнодорожном транспорте пригородного 
сообщения на территории Московской об-
ласти будет 16 рублей.

Об этом доложил заместитель предсе-
дателя правительства Московской обла-
сти – министр транспорта правительства 
Московской области Петр Кацыв.

www.mosreg.ru
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С 26 декабря вступает в 
силу новый техрегламент 
на табачную продукцию. 
Новый документ обязывает 
производителей наносить 
на обе стороны упаковки 
устрашающие надписи, 
рассказывающие о 
последствиях вредной 
привычки.

Техрегламент, заменивший суще-
ствовавшие до сих пор ГОСТы, стал 
результатом присоединения России 
к Рамочной конвенции Всемирной 
организации здравоохранения 
(ВОЗ) по борьбе против табака, пи-

шет «Российская газета». На его при-
нятие законодателям потребовалось 
без малого четыре года, однако спо-
ры вокруг этого документа не ути-
хают до сих пор.

Основные изменения прежде все-
го касаются вида пачки с сигаретами. 
Надпись на лицевой стороне упаков-
ки «Курение убивает» будет занимать 
не менее 30% площади. Что же каса-
ется обратной стороны пачки, то там 
будут содержаться более конкрет-
ные предостережения, чем нынеш-
нее «Минздравсоцразвития пред-
упреждает…». Например, «Курение 
ведет к раку легких», «Курение про-
воцирует выкидыши» или «Курение 
вызывает сердечно-сосудистые за-
болевания». Под них будет отведе-
но не менее 50% площади. Всего же 
производителям предложено 12 ва-
риантов таких надписей, каждую из 

которых они обязаны пропечатать в 
течение года.

До сих пор неясным остается во-
прос о размещении на пачках сига-
рет устрашающих картинок с изо-
бражением прокуренных легких 
курильщика или его гниющих зу-
бов. Официально техрегламент не 
запрещает наносить эти картинки. 
Однако в тексте документа четко 
прописано, что при этом постоян-
ной должна сохраняться величина 
предупредительной надписи. А это 
значит, что места под фотофакты не 
остается, даже если производители 
и захотят «украсить» свой товар до-
полнительной страшилкой.

Кроме того, ужесточаются требо-
вания к содержанию смолы и нико-
тина в сигаретах. Согласно новому 
закону они не должны превышать 
10/1 мг (ранее этот порог был на 
уровне 14/1,2 мг).

Сегодня в России курят без мало-
го 40 млн человек. Средний возраст 
начинающего курильщика — 13 
лет. Половина взрослого населения 
страны выкуривает по пачке сига-
рет в день. Ежегодное потребление 
табачной продукции составляет до 
400 млрд штук. Производственные 
мощности в полтора раза больше.

www.dp.ru
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Сигареты будут пугать курильщиков еще больше

Интернет, Blue-Ray и 
HD TV стали главной 
головной болью 
Голливуда в последнее 
десятилетие. The 
Hollywood Reporter 
составил список 
из 10 технологий, 
которые доставили (и 
продолжают доставлять) 
массу беспокойства 
производителям 
развлекательного 
контента в Голливуде.

Г
олливуд постоянно вне-
дряет в работу новые тех-
нологии, и этот процесс 

делеко не всегда происходит 
гладко. Иногда технологии 
возникают сами по себе и по-
кушаются на Голливуд.

Страшные технологии, 
список которых публикует 
The Hollywood Reporter, ме-
шают Голливуду по-разному. 
Здесь и непредсказуемость 
развития того или иного тех-
нологического сегмента, и 
высокие финансовые требо-
вания к освоению техноло-
гий, и просто изматывающие 
сражения тех или иных элек-
тронных форматов. 

1. Онлайн-телевизор 
(2009) 

Возможность подключения 
всех «зомбоящиков» к интер-
нету к концу 2010 года про-
демонстрировала компания 
Consumer Electronics. Эта тех-
нология всерьез нарушила 
спокойствие производителей 
ТВ-контента. 

Интернет на экранах те-
левизоров, который позво-
ляет смотреть весь обшир-
ный сетевой контент, может 
так увлечь потребителей, что 
у них все меньше и меньше 
времени будет оставаться для 
традиционного телевидения. 

Кроме того, появление 
мелких компаний, кото-
рые предлагают технологию 
подключения телевизора к 
беспроводным интернет-
сетям представляют собой 
серьезную угрозу для про-
давцов спутникового и ка-
бельного телевидения. А ког-
да компания Apple выполнит 
свою угрозу и модернизи-
рует свой продукт Apple TV, 
превратив его в полноцен-
ный интернет-видео гаджет с 

DVD-R, катастрофа точно бу-
дет неминуема. 

2. Hulu (2008) 
Малоизвестный россия-

нам проект Руперта Мердока 
Hulu.com представляет собой 
не столько новую техноло-
гию, сколько совершенно но-
вый способ ее применения. 
Проект был запущен компа-
ниями Fox и NBC Universal в 
2008 году и представляет со-
бой сайт потокового видео, 
который транслирует толь-
ко профессиональный кон-
тент: фильмы и сериалы. И не 
по программе вещания, а тог-
да, когда это удобно пользо-
вателям. Работает, почти как 
YouTube, и тоже совершенно 
бесплатен. 

Зарабатывают компании-
акционеры на интернет-
рекламе. Если подобный 
проект получит серьезное 
распространение, он спрово-
цирует появление множества 
сайтов-клонов, также предла-
гающих зрителям професси-
ональный контент. 

Аналитики полагают, что 
уже в скором времени Hulu мо-
жет стать серьезной угрозой 
для онлайнового магазина му-
зыки и видео Apple iTunes Store. 
Кроме того, по прогнозам, ры-
нок интернет-рекламы в ви-
деороликах должен вырасти 
в 2011 году до $4,3 млрд, изъяв 
большую часть этой суммы из 
рекламы на телевидении.

3. Blu-Ray (2006) 
Все уже слышали про но-

вый, улучшенный формат DVD 
– Blu-Ray. Совершенствование 
форматов подстегивал успех 
DVD. 

В конце 1990-х пользовате-
ли с большим удовольствием 
предпочли их кассетам VHS. 
Однако шанс убедить потре-
бителей – также легко заме-
нить их коллекцию DVD на 
коллекцию Blu-Ray дисков – 
кажется все менее вероятным. 
Ситуация не выглядит одно-
значной – все-таки в 2008 
году было продано 82 млн Blu-
Ray дисков, тогда как в 2006-м 
только 1 млн, но и простой ее 
все равно не назовешь.

4. YouTube (2005) 
Скучный 19-секундный ро-

лик «Я в зоопарке» на сегодня 

посмотрели более 1 млн че-
ловек. Это произошло пото-
му, что это первый ролик, раз-
мещенный в сети YouTube 23 
апреля 2005 года. Сегодня на 
этом ресурсе потокового ви-
део ежемесячно просматри-
вают 30 млрд видеороликов, а 
компания Google согласилась 
заплатить за него $1,65 млрд 
в 2006 году. Нужна всего лишь 
пара проводков, чтобы уви-
деть все это прямо на экра-
не обычного телевизора (хотя 
это в США и незаконно). 

Логично предположить, что 
YouTube оказывается постоян-
ной головной болью для инду-
стрии развлечений. К приме-
ру, Viacom до сих пор судится с 
Google, требуя от него $1 млрд, 
за нарушение авторских прав.

5. HDTV (2004) 
Хотя американцы впервые 

увидели HDTV-трансляцию, 
когда Джон Гленн летал на 
шаттле Discovery в 1998 году, 
регулярная трансляция в этом 
формате началась в Европе 
только в 2004 году. 

Потребители быстро оце-
нили революционное ка-
чество картинки, и руково-
дители телекомпании без 
раздумий включились в тех-
нологическую гонку, стараясь 
предоставить как можно боль-

ше контента в новом качестве. 
Казалось бы никаких про-
блем. Но подсчеты эффектив-
ности вскоре показали насто-
ящую катастрофу. Миллионы 
долларов, вложенные на пе-
реоборудование студий и об-
учение персонала, в итоге 
принесли прибыль исключи-
тельно продавцам и создате-
лям HD-телевизоров.

6. Redbox (2004) 
Буквально революцию на 

рынке совершила компания 
RedBox. Создатель компании 
предложил самый простой и 
понятный потребителю спо-
соб проката дисков. Любой 
фильм – $1 за сутки. Взять на-
прокат фильм можно в любом 
автомате RedBox, в магазинах, 
ресторанах, на заправках и в 
торговых центрах. Платить 
– кредитной картой. Если 
фильм так понравился, что не 
хочется возвращать, – не воз-
вращайте. С вашей карты спи-
шут стоимость диска. 

Созданная в 2004 году ком-
пания RedBox сегодня насчи-
тывает 23 тыс. автоматов по 
всей Америке и 20% рынка 
проката DVD. Многие из тех, 
кто ранее заключил догово-
ра с RedBox, обнаружили, что 
их фильмы прокатывают-
ся по оскорбительно низкой 

цене. Часть компаний судит-
ся, часть пытаются бороть-
ся, развертывая свою соб-
ственную аналогичную сеть 
автоматов. 

7. iTunes (2003) 
28 октября 2003 года ком-

пания Apple открыла свой ре-
сурс iTunes Music Store, в ко-
тором пользователям стали 
доступны 200 тыс. наимено-
ваний различных музыкаль-
ных композиций. На сегодня 
iTunes предлагает 11 млн ком-
позиций, которые куплены 8,5 
млрд раз. 

Последствия не замедлили 
появиться. В то время как фа-
натам предлагали раскоше-
литься на $15 за компакт-диск 
любимой группы, iTunes пред-
лагал им только любимые ком-
позиции и гораздо дешевле. 
Несмотря на то что большая 
часть контента iTunes прода-
ется совершенно законно и 
многие производители мо-
гут теперь похвастаться появ-
лением нового большого пар-
тнера по распространению их 
продукции, им теперь прихо-
дится мириться с тем фактом, 
что продажи CD и DVD ощу-
тимо снижаются.

8. Файлообмен (2002) 
Развитие интернет-

технологий стало посто-
янным поводом для беспо-
койства у производителей 
развлекательного контента. 
В последнее десятилетие ста-
новится все легче и легче рас-
пространять большие файлы 
среди огромного числа лю-
дей. Появление в 2002 году 
первых пиринговых сетей по-
лучило огромное развитие 
и послужило в первую оче-
редь интернет-пиратству. Это 
очень быстро сказалось рын-
ке. Однако ловить и доказы-
вать вину интернет-пиратов 
по сей день остается очень 
сложной задачей. 

9. Спутниковое радио 
(2001)

С затратами в сотни милли-
онов долларов в 2001 году был 
запущен первый спутник для 
радиовещания XM, а в 2002-м 
– спутник Sirius. Две разные 
компании взялись за это не 
только для того, чтобы пере-
щеголять друг друга, а чтобы 

изменить отрасль радиове-
щания целиком. Спутниковое 
радио предлагает совершен-
но другой территориальный 
охват вещания и при этом 
стабильно высокое качество. 
Однако спутниковое радио 
– платное. 

Было очень нелегко убе-
дить пользователей платить 
за то, что они раньше полу-
чали бесплатно (абонемент 
стоит прмерно $10 в месяц). 
Но это удалось, и на сегодня 
на спутниковое радиовеща-
ние от XM и Sirius подписа-
но более 18,5 млн пользова-
телей. Это достаточно много, 
чтобы заставить нервничать 
провайдеров, применяющих 
традиционные технологии 
ретрансляции. Последние, 
правда, тоже не сидели сложа 
руки и ответили интернет-
радийщикам созданием HD-
радио с повышенным каче-
ством вещания. Но это дорого 
обошлось радиостанциям: 
каждой из них пришлось вы-
ложить на модернизацию 
оборудования не меньше $150 
тыс. И войне этой суждено 
еще продолжаться.

10. Крах дот-комов (2000) 
Крах дот-комов – это, соб-

ственно, не сама технология, 
а последствия ее развития. В 
конце 1990-х из обширных 
карманов магнатов и различ-
ных компаний в интернет 
хлынули миллиарды, которые 
в результате не принесли со-
вершенно никакой прибыли. 

Для примера мож-
но вспомнить, как компа-
нии DreamWorks и Imagine 
Entertainment вложилиcь в 
сайт Pop.com, который в ре-
зультате даже не был запущен. 
Этот пример нужно умножить 
на сотни, чтобы получить при-
мерное представление о коли-
честве выброшенных денег. 

В результате на начало 2000 
года медиакомпании таким 
образом потеряли около $5 
трлн, которые им пришлось 
восполнять все последнее де-
сятилетие. А 75% компаний, 
которые осуществляли дея-
тельность в сети, в последние 
10 лет либо переключились 
в другие сегменты бизнеса, 
либо вообще прекратили свое 
существование.

www.gzt.ru
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Многие люди пренебрегают мерами 
предосторожности и выходят на 
тонкий лед, тем самым подвергая 
свою жизнь смертельной опасности. 

Это нужно знать
• Безопасным для человека считает-

ся лед толщиной не менее 10 сантиме-
тров в пресной воде и 15 сантиметров в 
соленой.

• В устьях рек и притоках прочность 
льда ослаблена. Лед непрочен в местах 
быстрого течения, бьющих ключей и 
стоковых вод, а также в районах произ-
растания водной растительности, вбли-
зи деревьев, кустов и камыша.

• Если температура воздуха выше 0 
градусов держится более трех дней, то 
прочность льда снижается на 25%.

• Прочность льда можно определить 
визуально: лед голубого цвета – проч-
ный, прочность белого льда в 2 раза 
меньше, а серый, матово-белый или с 
желтоватым оттенком лед ненадежен. 

Если случилась беда
Что делать, если вы провалились в хо-

лодную воду:
• Не паникуйте, не делайте резких 

движений, стабилизируйте дыхание.
• Раскиньте руки в стороны и поста-

райтесь зацепиться за кромку льда, при-
дав телу горизонтальное положение по 
направлению течения.

• Попытайтесь осторожно налечь гру-
дью на край льда и забросить одну, а по-
том и другую ноги на лед.

• Если лед выдержал, перекатываясь, 
медленно ползите к берегу.

• Ползите в ту сторону, откуда приш-
ли, ведь лед здесь уже проверен на 
прочность.

Если нужна Ваша помощь:
• Вооружитесь любой длинной пал-

кой, доскою, шестом или веревкою. 
Можно связать воедино шарфы, ремни 
или одежду.

• Следует ползком, широко расставляя 
при этом руки и ноги и толкая перед со-
бою спасательные средства, осторожно 
двигаться по направлению к полынье.

• Остановитесь от находящегося в 
воде человека в нескольких метрах,  
бросьте ему веревку, край одежды, пода-
йте палку или шест.

• Осторожно вытащите пострадавше-
го на лед, и вместе ползком выбирайтесь 
из опасной зоны.

• Доставьте пострадавшего в теплое 
место. Окажите ему помощь: снимите с 
него мокрую одежду, энергично разо-
трите тело (до покраснения кожи) смо-
ченной в спирте или водке суконкой 
тряпкой или руками, напоите постра-
давшего горячим чаем. Ни в коем случае 
не давайте пострадавшему алкоголь — в 
подобных случаях это может привести к 
летальному исходу. 

При чрезвычайных ситуациях зво-
нить 01; с сотового телефона — 112. 

ГИМС МЧС России 
по Московской  области
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Неделя с 14 по 20 декабря выдалась 
горячей: снова произошло разбойное 
нападение.

С
отрудники частного охранно-
го предприятия «Север» сообщи-
ли в дежурную часть УВД о том, 

что в одном из частных домов в дерев-
не Ефимоново произошло разбойное 
нападение.  Четверо неизвестных муж-
чин в масках, угрожая хозяевам предме-
том, похожим на пистолет, ворвались в 
дом и похитили деньги в сумме 120 ты-
сяч рублей и 5 тысяч евро, а также клю-
чи от московской квартиры хозяев, после 
чего скрылись. На месте происшествия 
сотрудниками милиции был обнаружен 
пневматический пистолет. 

Позже с заявлением в милицию обратил-
ся житель города Дедовска с просьбой при-
нять меры к розыску неизвестных, кото-
рые через окно проникли в его квартиру по 
улице Комарова, откуда похитили два ноут-
бука, золотые украшения и норковую шубу.   

Список преступлений продолжила кра-
жа: жительница Глебовского микрорайона 
сообщила о том, что ее приятель гражда-
нин Д. похитил из ее жилища золотые укра-
шения на сумму 11 тысяч рублей.

И снова микрорайон поселка Глебовский: 
некий мужчина, представляясь сантехни-
ком, проникает в квартиры под предлогом 
замены сантехники и обкрадывает довер-
чивых жильцов. Вот и впустившая лжесан-
техника гражданка М. лишилась пяти ты-
сяч рублей.  

А в Дедовске из павильона магази-
на «Ёжик» неизвестные злоумышленники 
средь бела дня, а точнее в 13 часов 30 минут, 
совершили хищение алкоголя на сумму 214 
рублей.  Тогда же в Дедовске хулиганы угна-
ли автомобиль ВАЗ-21013, оставленный хо-
зяином на неохраняемой стоянке у дома 
№2 по улице Ногина. Но все закончилось 
хорошо: милиционеры отыскали автомо-
биль и вернули владельцу.

Злоумышленники проникли в частный 
дом, расположенный в поселке Красный, и, 
воспользовавшись отсутствием хозяев, дол-
го искали ценные вещи. Но так и не найдя 
чем поживиться, ушли, оставив после себя 
беспорядок.   А вот случай мошенничества: 
житель поселка Глебовский дал в долг на 
установку забора 10 тысяч рублей гражда-
нину А. Однако тот возвращать деньги не 
спешит. Вот и просит помощи у милиции 
гражданин, давший в долг.    

И снова случай воровства: неизвестные 
проникли в квартиру в поселке Глебовский 
через окно, отжав стеклопакет, и похитили 
имущество. 

А вот сообщение о том, что в кафе 
«Лабиринт» произошла массовая драка. «С 
места драки скрылись три автомобиля», - 
сообщается в криминальной хронике. 

Лишилась личных вещей обладатель-
ница дачного участка в СНТ «Нагорье». 

Преступники проникли в дом и вынесли 
имущества на сумму 19 тысяч рублей.

Всего несколько недель прошло с тех 
пор, как поступила явка с повинной от 
вора, совершившего целую серию гараж-
ных краж. Но, как известно, свято место 
пусто не бывает, и вот в конце прошлой 
недели в милицию снова стали поступать 
заявления от граждан, чье имущество по-
страдало от гаражных воров. Так  в де-
журную часть обратилась гражданка Л. с 
просьбой принять меры к розыску неиз-
вестных, проникших в ее гараж в АГК-1 и 
похитивших имущество на сумму около 
18 тысяч рублей. Тогда же в милицию об-
ратился гражданин С., сообщивший о том, 
что неизвестные проникли в его гараж по 
улице Юбилейной, взломав замок, однако 
ничего не похитили. 

Елена СОЛДАТОВА

ПРОИСШЕСТВИЯ

БЕРЕГИСЬ САНТЕХНИКА 
И ЧЕЛОВЕКА В МАСКЕ!

СОВЕТЫ

Осторожно, тонкий лёд! 

СТАТИСТИКА 

Итоги плохой погоды

В отделе ГИБДД УВД по Истринскому райо-
ну сообщили, что в связи с внезапным осложне-
нием метеорологических условий, гололедицы и 
выпадением большого количества осадков в пе-
риод с 16 по 22 декабря было зарегистрировано 
28 дорожно-транспортных происшествий, в ко-
торых пострадало 10 человек, в том числе один 
ребенок, и один человек погиб. Особенно много 
ДТП случилось из-за снегопада в понедельник: с 
21 на 22 декабря 2009 года зарегистрировано 16 
дорожно-транспортных происшествий с матери-
альным ущербом. 

Сотрудники ГИБДД настоятельно рекомендуют 
не использовать транспортные средства с уста-
новленными изношенными покрышками с низки-
ми сцепными качествами на ледяном и снежном 
покрытии,  а также обратить особое внимание 
на соблюдение п.п. 10.1 ПДД РФ. Водитель дол-
жен вести транспортное средство со скоростью, 
не превышающей установленного ограничения, 
учитывая при этом интенсивность движения, осо-
бенности состояния транспортного средства и 
груза, дорожные и метеорологические условия, в 
частности, видимость в направлении движения. 
Скорость должна обеспечивать водителю возмож-
ность постоянного контроля движения транс-
портного средства. 

Соб. инф. 

СПЕКТАКЛЬ

ЮИДовцы снова на посту

Недавно юные инспекторы дорожного 
движения Онуфриевской средней 
школы по традиции выступили со своим 
агитспектаклем перед воспитанниками 
детского сада. 

Веселое, энергичное, поучительное попурри на-
столько захватило маленьких зрителей, что тиши-
на стояла в зале еще несколько секунд после окон-
чания спектакля.

Выступление, подготовленное педагога-
ми Онуфриевской школы  Е.В. Ивониной, Г.А. 
Щербининой и Н.Б. Стребковой, действительно 
заслуживало всяческих похвал. Неслучайно от-
ряд ЮИД из Онуфриева на районном конкурсе 
агитбригад юных инспекторов движения был на-
гражден грамотой как победитель в номинации 
«Оригинальность идеи». 

Ученик 7-го класса Егор Федосеев очень есте-
ственно и искренне сыграл роль строгого, все за-
мечающего сотрудника ГИБДД. Отлично справи-
лись со своими ролями и «нарушители». Особенно 
хороша была игра семиклассницы Леры Джиоевой, 
изобразившей кокетливую владелицу авто, любя-
щую поболтать по мобильному за рулем.

После спектакля детсадовцы бойко ответили на 
все заданные им вопросы о правилах дорожного 
движения, после чего малышам разрешили потро-
гать бутафорские машины и сфотографироваться с 
артистами, что вызвало у ребятни немалый восторг.

Елена ГОЛУНОВА 

ПРОФИЛАКТИКА

Операция «Зимние каникулы»

В целях снижения детского дорожно-
транспортного травматизма, обеспечения безо-
пасности дорожного движения и усиления надзо-
ра за соблюдением ПДД участниками дорожного 
движения в период с 21 декабря 2009 г. по 11 ян-
варя 2010 года на территории Московской обла-
сти проводятся профилактические мероприятия 
«Зимние каникулы». В рамках проводимой опера-
ции ГИБДД планируется проведение целенаправ-
ленных рейдов: 

— 25 - 27 декабря – «Вежливый водитель»
— 28 - 29 декабря – «Культурный пешеход»
— 2 - 3 января – «Горка»
— 4 - 6 января – «Зебра»
ГИБДД призывает водителей не допускать на-

рушений ПДД, особенно нарушения скоростно-
го режима. Помните: соблюдение вами правил 
дорожного движения — это гарантия вашей безо-
пасности и безопасности других людей.

Информация предоставлена ГИБДД 
Московской области

ПРАВОНАРУШЕНИЯ

В Подмосковье проходит 
операция «Ель-2009»

За самовольную заготовку елей будут 
наказывать не только штрафом, но и 
лишением свободы. 

Сотрудники подмосковной милиции со-
вместно с сотрудниками других профильных 
подразделений с 15 декабря текущего года по 
6 января 2010 года проводят операцию «Ель-
2009». 

Все правонарушения квалифицируются по 
статье 8.28 КоАП РФ – незаконная рубка, по-
вреждение лесных насаждений, а также по 
статьям 260 УК РФ – незаконная рубка лесных 
насаждений и 262 УК РФ – нарушение режима 
особо охраняемых природных территорий и 
природных объектов. Расчет ущерба произво-
дится подведомственными лесничествами. 

Отметим, что гражданин, уличенный в не-
законной порубке деревьев, наказывается 
штрафом в размере до 4 500 рублей. Если сум-
ма нанесенного ущерба составила более 5 000 
рублей, то в отношении данного гражданина 
возбуждается уголовное дело по статье 260 УК 
РФ - незаконная рубка лесных насаждений, по 
которой возможно лишение свободы на срок 
до одного года.

Должностные лица, помимо уголовно-
го преследования, могут быть оштрафова-
ны на сумму до 40 000 рублей, а юридиче-
ские лица - до 150 000 рублей с конфискацией 
орудия совершения административного пра-
вонарушения и продукции незаконного 
природопользования.

Соб .инф. 



28 Истринские Вести

25 декабря 2009 года

№ 51
КУЛЬТУРА

(Продолжение. Начало в №№ 
23, 27, 33, 38, 42, 44, 47).

Напомним, что замысел 
предлагаемой публикации 
принадлежит Надежде 
Фёдоровне Трутневой, 
директору Истринского музея 
«Новый Иерусалим» с сентября 
1996 по январь 2001 года. 
Надежда Фёдоровна считала 
необходимым информацию о 
трёх выдающихся директорах 
этого музея – Шнеерсоне, 
Петкове и Нижегородове – 
сделать достоянием широкой 
общественности. 

К 
сожалению, безвременная 
кончина Надежды Трутневой 
прервала её работу, кото-

рую продолжил её супруг Дмитрий 
Павлович Трутнев, наш нештатный 
автор, преподаватель Дедовского 
филиала РГСУ. Увы, как ни горько, но 
недавно Дмитрия Павловича тоже 
не стало. Он успел завершить мате-
риалы о первых директорах музея 
и принести их в реакцию, а мы – к 
величайшему горю – не успели при 
его жизни завершить их публика-
цию, которую теперь посвящаем па-
мяти этого талантливого и светлого 
человека.

ЕГО  ПОМНЯТ   КАК   
СОЗИДАТЕЛЯ

(Памяти Василия Фроловича 
Нижегородова)

В памяти тех, кто знал его, он 
остался одним из самых уважае-
мых людей. Минуло уже более 10 
лет, как его нет среди живых. А мог 
бы ещё пожить. Сейчас ему был бы 
всего 81 год. Возраст не преклон-
ный. Василий Фролович, выйдя в 
отставку в звании подполковника 
ВВС, принял в сентябре 1973 года 
под своё управление музей «Новый 
Иерусалим», размещённый в сте-
нах Новоиерусалимского монасты-
ря, взорванного солдатами диви-
зии СС «Райх» в декабре 1941 года во 
время разгрома фашистских войск 
под Москвой. Принимая музей под 
своё управление, он не считал, что 
это надолго. Ведь вся прежняя его 
жизнь, казалось, ничего общего с му-
зейным делом не имела. Рождённый 
в 1927 году в крестьянской семье, 
проживавшей в Усманьском райо-
не Воронежской области, он в 1943 
году поступил в Усманьский сель-
хозтехникум после окончания сель-
ской 7-летней школы. Призвание в 
Советскую Армию в 1945 году кру-
то изменило жизнь Нижегородова. 
Получив за 1945 – 1947 гг. воин-
скую специальность в Рижском ави-
атехническом училище, он два года 
служил в качестве авиамеханика в 
полках истребительной авиации в 
Прибалтийском военном округе и 
Северной группе войск. 

В 1949 году Василий Фролович 
направляется в Двинское Военное 
Авиационно-техническое учили-
ще спецслужб Дальней Авиации. 
Закончив его, а затем Рижские кур-
сы подготовки и усовершенствова-
ния политсостава ВВС он с 1954 года 
до увольнения в запас находился 
на политработе в кадровом составе 
Московского округа ПВО. Начав этот 
период службы в младшем офицер-
ском звании, Василий Фролович за-
кончил  его в звании подполковни-
ка. Его профессиональный рост как 

политработника отмечен такими 
вехами, как секретарь бюро ВЛКСМ, 
помощник начальника политотде-
ла по комсомольской работе, секре-
тарь парткома авиаполка, началь-
ник политотдела, заместитель по 
политчасти командира ракетного 
комплекса. 

Казалось бы, музей в жизни 
Василия Фроловича – явление слу-
чайное. Но случилось так, что он по-
любил музей и настолько проникся 
задачей возрождения архитектур-
ного ансамбля Воскресенского 
Новоиерусалимского монастыря и 
образцового краеведческого музея 
в его стенах, что, несмотря на от-
сутствие специального образова-
ния, эта задача стала поистине глав-
ным делом его жизни. Он находился 
в музее днём и ночью, не считаясь с 
отпусками и болезнями. Поистине 
звёздный успех этого удивительно 
трудолюбивого и морально чисто-
го человека в деле осуществления 
намеченной цели продемонстри-
ровал две стороны его таланта ру-
ководителя: хозяйственника, не 
утомлённого более чем двадцатью 
годами кипучей деятельности, и 
созидателя коллектива, умеющего 
увлечь людей, специалистов в му-
зейном деле, и сплотить их в со-
вместном труде ради достижения 
единой цели. Возможно, опыт поли-
тработы в армии существенно по-
мог ему в этом. Итак, 28 лет службы в 
армии и 22 года руководства музеем 
«Новый Иерусалим». Действительно, 
две вполне соизмеримые половины 
жизни. 

Василий Фролович, начав ра-
боту с очистки территории от по-
следствий взрыва монастыря и с 
обеспечения возрождаемых мона-
стырских  объектов электро-, водо- 
и теплоснабжением, а также ливне-
выми стоками и канализацией, как 
директор образцового краеведче-
ского музея (МОКМ) получил под 
своё хозяйственное управление ещё 
11 филиалов, в которых так же, как и 
в музее «Новый Иерусалим», при по-
мощи сотрудников этого музея про-
водились реставрационные работы, 
обеспечение охранной и пожарной 
сигнализацией, выполнение плана 
экспозиционно-выставочной рабо-
ты. Хозяйственной частью МОКМ 
с филиалами Василий Фролович 
руководил лично. Таким обра-
зом, под руководством Василия 
Фроловича Нижегородова поми-
мо восстановления архитектур-
ного ансамбля Воскресенского 
Новоиерусалимского монасты-
ря, законченного, в основном, в 
1989 г. (не восстановленными оста-
лись колокольня монастыря и 
Иноплеменничья башня), был соо-

ружён на месте бывшей конюшни 
Выставочный корпус музея «Новый 
Иерусалим», построен обществен-
ный туалет перед входом в музей, 
создан музей деревянного зодче-
ства под открытым небом, а также 
проведены реставрационные рабо-
ты в Иосифо–Волоцком монастыре, 
Волоколамском кремле, доме куп-
ца Широкова и церкви Воскресения 
Господня в г. Павлово–Посаде, церк-
ви Троицы в г. Наро–Фоминске, доме 
А. Гайдара в Клину, доме В.И. Чуйкова 
в посёлке Серебряные Пруды, доме 
Менделеева в с. Боблово и др. По 
окончании реставрационных работ 
в этих музеях восстанавливались и 
заново создавались постоянные экс-
позиции и выставки. Материальное 
и научное обеспечение всей этой 
экспозиционно-выставочной ра-
боты возлагалось на МОКМ. В этот 
период в МОКМ вместе с филиала-
ми ежегодно открывалось от 7 до 17 
выставок.

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
НОВОГО ИЕРУСАЛИМА СТАЛО 

ДЕЛОМ ЖИЗНИ
Работы на монастырской терри-

тории осложнялись из–за трудно-
стей,  связанных с последствиями 
минирования территории немца-
ми. Разминирование, проведенное 
после освобождения от оккупации, 
по-видимому, не могло быть в пол-
ной мере успешным, поскольку зем-
ля была нашпигована металлом. 
Последние два взрыва в процессе 
очистки территории произошли в 
период работы Василия Фроловича 
в 1975 – 76 гг. К счастью, обошлось 
без пострадавших.

Другой серьёзной помехой в ра-
боте на территории монастыря 
было то, что монастырь за воен-
ные и послевоенные годы был за-
нят жильцами, приспособившими 
под своё жильё полуразрушенные 
монастырские постройки. Трудно 
себе представить, сколько сил и 
терпения требовалось от директо-
ра, поднявшего вопрос о переселе-
нии жильцов. Не всё сразу делалось. 
Много раз Василий Фролович, полу-
чив очередной отказ по какому либо 
вопросу, находил новые аргументы, 
с которыми вновь и вновь, сохраняя 
спокойствие, входил во властные ка-
бинеты. И добился выселения всех 
жильцов с территории монастыря.

В научно – экспозиционной и 
фондовой сферах музейной работы 

Василий Фролович опирался на мо-
лодых специалистов, в большинстве 
- девушек, пришедших в музей в на-
чале 70-х  гг. после окончания МГУ. 
В отношении к людям, в том чис-
ле и к этим специалистам, поверив-
шим ему и доверившим ему своё бу-
дущее, проявился ещё один талант 
В.Ф. Нижегородова. Он был очень 
внимателен к их нуждам и пробле-
мам, не считал зазорным учиться у 
них, вызывал симпатию своим от-
ношением к делу и человеку. Живя 
в Дедовске, он около половины де-
вятого утра приезжал на электрич-
ке в Истру. До монастыря шёл пеш-
ком со своим портфелем, никогда не 
пользуясь автобусом. К 9-00 он был 
в бухгалтерии (она в доме перед мо-
настырскими воротами), начинал 
рабочий день с решения финансо-
вых вопросов. Затем шёл на терри-
торию монастыря к себе в кабинет. 
По пути подходил к каждому работ-
нику, здоровался, справлялся о здо-

ровье, настроении, семейных про-
блемах. Одного ободрял, другому 
обещал помощь. Двери его кабине-
та всегда были открыты для любого 
посетителя. Но в приёмной очере-
ди не было. Василий Фролович умел 
очень быстро, по-деловому решать 
все вопросы. От него часто слыша-
ли фразу: «Неразрешимых вопросов 
не бывает». Среди тех, кто работал 
в музее, возглавляемом Василием 
Фроловичем, мы не встретили ни 
одного человека, который оценил 
бы стиль его взаимоотношений с 
подчинёнными иначе чем «отече-
ский». Многие и сейчас с благодар-
ностью вспоминают подробности 
различных ситуаций. 

Работал в музее молодой человек 
очень скромного и упорядоченного 
поведения. Сын священника. И было 
это то время, когда расцвет «дедов-
щины» в армии уже состоялся, а мо-
лодому человеку пришёл срок при-
зыва в армию. К Василию Фроловичу 
за советом обратился отец это-
го юноши. Он был очень встрево-
жен складывающейся ситуацией: 
происхождение и воспитание сына 
– предмет для потехи армейских 
«дедов», а его здоровье и душевное 
состояние не позволяли надеяться, 
что он сумеет выдержать, а тем бо-
лее противостоять издевательскому 
беспределу. Василий Фролович су-
мел понять отца и помочь ему и его 
сыну. Молодой человек получил на-

значение в воинскую часть, коман-
дование которой было известно 
Василию Фроловичу. Ему дали воз-
можность проявить себя в работе, 
которая была ему по душе: в столяр-
ной мастерской. Василий Фролович 
нашёл способ деликатного контро-
ля за прохождением службы: он по-
ручил двум подходящим для этого 
сотрудницам неустанно вести пе-
реписку с этим юношей, подробно 
писать ему обо всех событиях в му-
зейной жизни, и его просить в свою 
очередь подробно писать о службе. 
По окончании службы юноша вер-
нулся в музей, получил специаль-
ность реставратора по дереву и про-
должил работу в музее.

У одной из сотрудниц случилось 
несчастье: у её матери, жившей в 
одиночестве после смерти отца в 
Ростовской области, случился ин-
сульт, после которого произошла 
частичная парализация, лишившая 
её возможности самостоятельно 

передвигаться. Больную необхо-
димо было перевезти в Истру с той 
частью необходимых вещей, кото-
рую оказалось возможным забрать 
из обжитого дома. Сотрудница об-
ратилась к директору с просьбой 
помочь перевезти больную мать 
с большим количеством вещей с 
Казанского вокзала в Истру. При 
этом нужен был транспорт типа 
микроавтобуса – фургона с задней 
дверью. В музее был такой автобус, 
но он уже пришёл в негодность и 
длительное время был не на ходу. 
За две недели, остававшиеся до дня 
приезда, Василий Фролович орга-
низовал ремонт автобуса и при-
ехал на вокзал с помощниками и 
тёплыми вещами, т.к. дело было 
в январе, и ударил лютый мороз. 
Разве могут порядочные люди за-
быть о таком к ним отношении и 
не сохранить чувство благодарно-
сти к Фролычу (так любовно его за 
глаза называли в музее), умеющему 
ценить своих сотрудников и при 
необходимости помочь им в труд-
ную минуту. Естественно, что при 
таком отношении директора к лю-
дям они, в свою очередь, не могли 
не проявить такого же отношения 
к работе, какое проявлял их люби-
мый начальник.

В. КОЗЛОВ, 

(Продолжение следует)

БЫЛ  ОБРАЗЦОВЫЙ  
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ  МУЗЕЙ…

В.Ф. Нижегородов (ок. 1994 г.)

На совещании в исполкоме горсовета

Д. ТРУТНЕВ 
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Завершая путешествие 
по достопримечательным 
местам Истринского района, 
связанным с  жизнью и 
творчеством А.П. Чехова, 
обратимся к не столь 
известным, скромным 
уголкам нашего края - 
Дергайково и Киселево. Да, 
посещение Чеховым этих 
мест было недолгим, но всё, 
что непосредственно связано 
с именем Антона  Павловича 
Чехова, не может быть 
мелким и малозначащим для 
всех искренних почитателей 
великого писателя. 

И
так, Дергайково  и Киселево. 
Расположились  эти де-
ревни по  берегам   Малой 

Истры, одна на левом  берегу 
реки, другая на правом. В конце  
XVI века числились в писцовых  
книгах пустошами, лишь  с нача-
ла XVIII века они начинают по-
степенно обустраиваться, следует  
череда владельцев той или иной 
степени именитости, среди них, 
например, жена уже  знакомого 
нам по  Покровскому - Рубцово 
Николая  Нащокина. 

Остановимся на одном се-
мействе, представители кото-
рого с конца XIX века владели 
дер. Дергайково, а с 1904 года и 
Киселево. Речь идет о  Маклаковых, 
оставивших  яркий след в  исто-
рии России. 

Дед владельцев  имения  
Николай Васильевич Маклаков 
окончил медицинский факультет 
Московского университета, слу-
жил сверхштатным лекарем мо-
сковских театров, являлся авто-
ром ряда медицинских трудов, 
одновременно был переводчиком  
Шекспира, поэтом, драматургом. 
Его  сын  Алексей  Николаевич 
Маклаков – главный врач одной 
из московских больниц, знаме-
нитый  профессор - офтальмо-
лог, в конце XIX века стал вла-
дельцем  имения в Дергайково. 
Что же касается его сыновей – 
они были известными в  России 
государственными и обществен-
ными деятелями. С одним  из них,  
- Василием Алексеевичем, был хо-
рошо знаком Чехов. Дружескими 
отношениями с этим умным, та-
лантливым, блестяще образован-
ным  человеком Чехов дорожил 
до конца своих дней. Именно В.А. 
Маклаков подписал  завещатель-
ное письмо А.П. Чехова. 

Вот некоторые сведения из 
его биографии. В.А. Маклаков 
(1869 - 1957) окончил историко-
филологический факультет 
Московского университета, поз-
же, экстерном, и юридический 
факультет. С 1896 года - помощ-
ник присяжного поверенного, ра-
ботал  вместе с  Ф.Н. Плевако. В 
1901 - 1917 гг. - присяжный пове-
ренный Московского округа су-
дебной палаты, участвовал во 
многих общественно значимых 
судебных процессах. Был  зна-
ком  с  Л.Н. Толстым, некоторое 
время увлекался его учением. С 
1905 года член конституционно - 
демократической партии. С  ян-
варя  1906 года являлся членом 
ЦК кадетской партии, руководил 
школой адвокатов, созданной ка-

детами. Пользовался репутаци-
ей сторонника конституционной 
монархии и диалога с правитель-
ством,  примыкал к группе наиме-
нее склонных к радикализму каде-
тов. Член Государственной думы 
II, III и IV созывов, один из по-
пулярнейших думских ораторов. 
Во время  Февральской револю-
ции был комиссаром Временного 
комитета Государственной 
думы в Министерстве юсти-
ции. Планировалось назначить  
Маклакова на пост министра 
юстиции, но эту должность во 
Временном правительстве полу-
чил  А.Ф. Керенский. Белоэмигрант, 
активный сторонник белого дви-
жения. В эмиграции занимал-
ся литературной деятельностью, 
автор работ по истории россий-
ской общественно-политической 
жизни начала XX века, мемуарист. 
Сторонник консервативного ли-
берализма. С 1924 года возглавлял 
Эмигрантский комитет, оставаясь 
председателем комитета до своей 
кончины. Во время  Второй миро-
вой войны занимал антифашист-
скую позицию, в апреле 1941 года 
был арестован гестапо, пять меся-
цев находился в тюрьме.

Но вернемся к началу ХХ века. 
После смерти Алексея  Николаевича 
Маклакова  имение в Дергайково 
унаследовали его  сыновья. Братья  
Маклаковы  не часто навещают  
Дергайково. Появляются хозяева 
в своей усадьбе лишь летом, так 
что зимой усадьба оказывалась 
нежилой. В.А. Маклаков живет   в 
Москве, дом на Новинском буль-
варе. Сюда, будучи  в  Москве, не-
редко заезжает   Чехов - по при-
глашению Василия Алексеевича. В 
1903 году  в Москве  Чехов с кон-

ца  апреля. В одну из встреч  В.А. 
Маклаков зовет Антона  Павловича 
в свою усадьбу под Воскресенском 
– да не на неделю - две, а на це-
лое лето. Прельщает красотой 
здешних мест и еще, зная рыбац-
кие пристрастия Чехова, отлич-
ной рыбалкой на   Малой  Истре. 
20 мая Чехов  заезжает на один 
день в Дергайково, а на следую-
щий день пишет брату  Ивану из  
Москвы: «Милый  Иван, уезжаю в  
Воскресенск, в имение Маклакова. 
Буду жить там всё лето… Приехав 
в  Воскресенск  и осмотревшись, 
буду писать тебе и приглашать в 
гости, а пока будь здоров»..

Однако, по неизвестным пока 
причинам, намерение Чехова про-
вести лето в имении Маклаковых 
не осуществилось. Он еще лишь 
один раз посетит  Дергайково. 
Ну, а впечатления у Чехова тако-
вы: «У Маклаковых мне понрави-
лось, хотя они нечистоплотны 
и собак у них очень  много, река 
далеко и сад в варварском состо-
янии». А все же что-то понрави-
лось… Но что именно? По воспо-
минаниям тогдашних жителей 
деревни Дергайково, усадьба, с 
ее двухэтажным господским до-
мом, была замечательна своими 
красивейшими еловыми, березо-
выми, липовыми аллеями, поса-
женными до самой реки. Кстати, 
почему, как пишет  Чехов, «собак 
у них очень  много»? Дело  в том, 
что Маклаковы были  любителями 
поохотиться, благо что в близле-
жащих лесах было на кого, пото-
му и держали на усадебном дворе 
собак изрядное количество.

История с Дергайково (вер-
нее, с его окрестностями) на этом 
у Чехова не заканчивается. В кон-

це мая 1903 года Чехов обследуется 
у профессора А.А. Остроумова. Он, 
как пишет Чехов одному из своих 
знакомых, «нашел у меня несколь-
ко недугов, между прочим эмфи-
зему.» Остроумов запретил Чехову 
жить зимой в  Ялте. С этого време-
ни Антон  Павлович и его жена  за-
нимаются поиском дачи для зим-
него проживания под  Москвой. 
Многие стараются помочь, в их чис-
ле В.А. Маклаков. Он рекомендует 
Чехову усадьбу в Киселево, что по-
близости от  Дергайково и неда-
леко от  Покровского – Рубцово. 
Именно тогда его сосед Митрофан  
Васильевич  Пономарев продавал  
свою усадьбу. Как выглядела усадьба 
в Киселево? К сожалению, докумен-
тальные свидетельства крайне скуд-
ны, а от самой киселевской  усадь-
бы, как и от усадьбы Дергайково, 
и  следов не осталось – еще до во-
йны сгорели… И всё же некоторое 
представление об этой усадьбе мо-
гут дать  впечатления самого  Чехова  
и его жены Ольги Леонардовны. 
Вот что пишет А.П. Чехов своей се-
стре   Марии Павловне: «…Ольга смо-
трела, ей очень понравилось. Поеду 
и я посмотрю, потом напишу. Это 
кусок земли между Морозовым и 
Маклаковым».  В другом  письме: 
«Имения я не покупаю, а только по-
глядываю там и сям. Около  Нового 
Иерусалима между  Морозовым и 
Маклаковым продается 20 десятин 

с домом, с ручьями и с чудесным 
видом». 

И еще: «… видно оттуда Новый  
Иерусалим, слышно звон, но до 
станции будет верст семь,  а это 
далеко». А  кроме того, «дороги 
ужасны». По-видимому, это «да-
леко» в сочетании  с «ужасными 
дорогами» стали решающими – 
Антон Павлович  отказался от по-
купки дачи в  Киселево. 

Остается  заметить, что после 
неудачи с Киселево  В.А.Маклаков 
продолжает подыскивать для 
Чехова зимнюю дачу – теперь уже 
в самом  Воскресенске. Однако 
это уже другая история…

Рассказ о чеховских местах  
Истринского района  завершен, но 
наша истринская  «чеховиана» мо-
жет быть продолжена, поскольку 
перечнем мест, упомянутых в рас-
сказе, не исчерпываются чеховские 
достопримечательности. Многие 
интереснейшие факты, свидетель-
ствующие о связи жизни и твор-
чества А.П. Чехова с нашим краем, 
ждут дальнейшего исследования. 
Но одно очевидно – у истринской 
земли есть все предпосылки встать 
в один ряд со знаменитыми угол-
ками России, связанными с име-
нем великого  Чехова. 

Елена ШТЕЙДЛЕ, краевед-
ческое общество «Наследие»,

фото С.П. НОСИКОВА

Чеховские уголки  Истринского края: 
ДЕРГАЙКОВО И КИСЕЛЁВО

Уважаемые истринцы! Ждем ваших фотографий на конкурс 
«Чеховские уголки  Истринского края» по адресу:  ул. Ленина,  д.72 
(редакция  газеты «Истринские вести»),   тел. 4-58-78. Об усло-
виях фотоконкурса вы можете узнать из  публикации «ИВ» от  
3.07.09. , а также в Истранете (www.istranet.ru) на странице  
«История края».

По берегам Малой Истры



В этом году у нашего сатирика-юмориста и прекрасного по-
эта Евгения Обухова был юбилей, в связи с чем вышли два его 
сборника «Полтинник пять» и «Вышедшее из невошедшего», где 
он показал всю многогранность своего таланта. Поздравляем! 
Сегодня он гвоздь нашей «ЛС».

Вместо сожалений об ушедшем годе и поздравлениях с насту-
пающим позволим себе пошутить устами Евгения (из книги):

  «В связи с наступающим Новым годом работники ГИБДД 
решили переименовать все пешеходные переходы «зебра» в пе-
реходы «тигра». А свои полосатые палочки, для создания празд-
ничного настроения на дорогах, обернуть искусственным ти-
гриным мехом.» 
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«ИЩУ Я В ЭТОМ  МИРЕ СОЧЕТАНЬЯ... » 
(Иван Бунин)

Юлия СКРЫЛЁВА, 22 года
* * * * *

Я помню прошлогодние цветы –
Ромашки на сиреневой клеенке, -
Мятежных снов альбомные листы,
Прощальных слов запутанные пленки,

Кузнечика серебряный фальцет,
И крашеные лодки у причала,
И наши лица в солнечной пыльце,
И наши души в солнечной печали…

ЭТАЛОН
Иван БУНИН  (1870-1953 гг)

Иван Алексеевич Бунин 
считал равнозначными сти-
хи и прозу, в своих сбор-
никах он печатал их ря-
дом. Стиль прозы сложился 
на опыте поэзии. В прило-
жении к газете «Орловский 
вестник» в 1891 г. печата-
лись его стихи. Через де-
сять лет он явился как само-
бытный поэт. Издательство 
«Скорпион» выпускает его 
сборник «Листопад», он был 
отмечен Пушкинской пре-
мией Академии наук. Поэзия 
его чёткая, чеканная, иногда 
холодноватая. На фоне рус-
ского модернизма она выде-
лялась как хорошее старое 

– так писали о нём. Он стре-
мился к гармонии, носталь-
гировал по уходящей усадеб-
ной жизни. Под влиянием 
первой русской революции 
в поэзии Бунина появляются 
философские мотивы. После 
путешествия по Греции, 
странам Ближнего Востока  
звучит и восточная экзоти-
ка. Поэт чувствует себя со-
причастным общемирово-
му целому. С 1910 г. в своем 
творчестве он возвращается 
к России, её истории, фоль-
клору. В эмиграции он мало 
пишет стихов, но всё нара-
ботанное в стихах, перехо-
дит в прозу.

Ищу я в этом мире сочетанья
Прекрасного и вечного. Вдали
Я вижу ночь: пески среди молчанья
И звездный свет над сумраком земли.

Как письмена, мерцают в тверди синей
Плеяды, Вега, Марс и Орион.
Люблю я их теченье над пустыней
И тайный смысл их царственных имен!

Как ныне я, мирьяды глаз следили
Их давний путь. И в глубине веков
Все, для кого они во тьме светили,
Исчезли в ней, как след среди песков…
……………………………………………

Но есть одно, что вечной красотою
Связует нас с отжившими. Была
Такая ж ночь – и к тихому прибою
Со мной на берег девушка пришла.

И не забыть мне этой ночи звездной!
Когда весь мир любил я для одной!
Пусть я живу мечтою бесполезной,
Туманной и обманчивой мечтой, -

Ищу я в этом мире сочетанья
Прекрасного и тайного, как сон,
Люблю ее за счастие сиянья
В одной любви с любовью всех времен!

                                           1901 

НОЧЬ

НОВЫЕ КНИГИ

Вот и выпал первый снег
Белый и пушистый,
На деревьях птиц уж нет,
И природа дремлет.

Не увидеть до весны
Ручейки и травки,

Не побегать босиком
По лесной лужайке.

Только зимушка одна
Холод навевает
И за щечки ребятню
Весело хватает.

Полосу подготовила Людмила ДЕРБУШЕВА

ПОСТОЯННЫЕ АВТОРЫ

Анна ТРУСОВА, 19 лет
* * * * *

НА 25 ДЕКАБРЯ – РОЖДЕСТВО КАТОЛИЧЕСКОЕ
Л.С.

Ночь. Звезда. И лунный серп.
Где-то маленький вертеп:
Ослик сено там жует,
Вся земля чего-то ждёт…

Сыплет снег, кружится,
Тройка летит с большака,
Инеем ёлка искрится,
Кони несут ямщика.

Вьюга с метелью спорит:
Кто красивей из них и важней,
Скоро сон окна сморит
В зимних объятьях страстей.

Кружат снежинки в танце,
Меняют наряды и нрав,
Спрячут в лучах ненастье,
Кристаллики  перебрав.

Хочу я тепла и света,
И пледа – в ногах, у огня,
Душа моя в нём согрета,
И тихо блаженствую я.

Людмила ОДИНЦОВА

СНЕГ

Евгений ОБУХОВ

Я, будто Рембрант свою «Флору»,
Соткал тебя из лесного флёра,
Добавил аромата многообещающего флирта
И напористости капитана Флинта.

Мы – озорники и грешенники –
Целовались под орешником,
Нам те ветки были стрешнею,
Раем, шалашом, скворешнею.

Мы в асфальтовости – другие,
А в траве мы – совсем нагие.
Листок на груди – это панагия,
Ветер в кронах – наша литургия.

А нежность призывна, как свет в окне,
И ты вся из света (никого же нет
И в этом лесу, и леса вне).
И ты улыбаешься: «Иди ко мне!»

…Жара обрушилась сверху, всё опрокинула и 
всех придавила. Вода в озере густо зацвела и при 
полном штиле долго хранила на поверхности 
тёмные, тянущиеся от берега к серёдке, рубцы от 
забросов лески. Поплавки на удочках, колоколь-
чики на донках были мертвые. Умаявшись тара-
щиться на неподвижные снасти, я оставил всё, 
как есть и вскарабкался от воды в луга.

Посаженные дня три назад кусты понурились. 
Я стал носить зелёную воду из озера в целлофа-
новом пакете и поливать. «В жару не поливают, 
нельзя в жару поливать…» - помнились голоса тё-
тушек. Но вечером, когда сдуется пекло, будут 
другие заботы – надо в клуб собираться. Так что, 

в жару – значит, в жару. На листья только не лить, 
чтоб не сгорели – всё под корень.

У меня тогда была идея-фикс: накопать в лесу 
и высадить на голые луга много кустов и дере-
вьев по контурам огромных букв «ЖЕНЯ». В те 
годы «застоя», в отличие от нынешнего «процве-
тания», самолеты летали прямо в деревню, сади-
лись на луга и потом развозили народ куда угод-
но – от райцентров Пителино и Касимова до 
Москвы (с пересадкой в Касимове) и далее хоть 
до Парижа. Это льстило: вот прямо с этих, за-
минированных коровьим стадом, лугов – и до 
Парижа! И мне хотелось вырастить на ровной 
бескрайней луговине слово «ЖЕНЯ»…

«БУХТА РАДОСТИ»
 (маленький автобиографический фрагмент)

Рисунок – картина Михалины Юго де Гродницка. Польша 
(детский фонд Организации Объединенных Наций)

Ну что ты смотришь на меня,
Мой старый ветхий дом?
Такая вот у нас судьба –
Стареть и жить вдвоём.

Опал наш яблоневый сад
И высох жёлтый пруд.
Вишневых ягод аромат
Деревья уж не льют.

Пропал клубники сладкий вкус,
Сбежало молоко.

Остался верный лишь Иисус,
Но в сердце, глубоко.

Я еле ставни смог закрыть –
Ступает вновь закат.
Ведь нам с тобою жить и жить,
Мой дом – родимый брат.

Покуда держит нас земля
И песни дней поёт,
Нам будет старость, как заря,
А смерть – иной полёт.

Михаил АНТОНОВ, 21 год 

МОЕМУ ДОМУ В ДЕРЕВНЕ
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Традиционный митинг 
сибирских землячеств в честь 
контрнаступления советских 
войск в декабре 1941 года и в 
честь освобождения Истры 
от немецко-фашистских 
захватчиков состоялся  5 
декабря на 42 километре 
Волоколамского шоссе у 
Мемориала сибирякам – 
защитникам Москвы. 

Н
а митинге выступили пред-
ставители правительства и 
ветеранских организаций 

Москвы, сибирского землячества и 
учащиеся школы №1918, что на ул. 
генерала Белобородова в Митино. 
Владимир Иванович Долгих – ини-
циатор создания Мемориала си-
бирякам, обращаясь к своим зем-
лякам, москвичам и истринцам, 
выступил с короткой, но пламен-
ной речью: «Это место является 
священным для всех, кто имеет па-
мять. Мы собрались, чтобы ещё раз 
обратиться к событиям тех гроз-
ных дней, когда здесь 68 лет назад 
кипели большие бои». 

Он напомнил, что за школу, 
где сейчас размещается военно-
исторический музей, шёл жесто-

кий кровопролитный бой с не-
мецкими захватчиками. Здесь в 
1941 году насмерть стояли воины-
сибиряки 9-й гвардейской дивизии 
под командованием генерал-майора 
А.П.Белобородова, похороненного в 
1990 году по завещанию на Ленино-
Снегирёвском рубеже обороны – 
рядом со своими гвардейцами.

Сейчас за год музей посеща-
ют несколько десятков тысяч ре-
бят, которые знакомятся с его 
экспозицией, посвящённой ге-
роической защите Москвы от 
немецко-фашистского нашествия 
в 1941 году.

Ведущий митинга сообщил со-
бравшимся, что 5 декабря у ветера-
на Великой Отечественной войны, 
председателя Московского городско-
го  совета ветеранов войны, предсе-
дателя Красноярского землячества, 
дважды Героя Социалистического 
труда Владимира Ивановича Долгих 
ещё один праздник, совпадающий с 
днём контрнаступления, – ему испол-
нилось 85 лет. В 1941 году он в составе 
6-й гвардейской стрелковой дивизии 
защищал Москву.

Завершился митинг выступлением 
учащихся московской школы №1918: 
«…Помните! Через века, через года… 

Помните о тех, кто уже не придёт ни-
когда… Помните...»

Ротой почётного караула были 
возложены венки к памятни-

кам воинам-сибирякам и дважды 
Герою Советского Союза генера-
лу армии А.П.Белобородову, а ис-
тринцами, школьниками Москвы и 

представителями сибирского зем-
лячества – живые цветы.

Сергей ЛАВРЕНКО,
фото автора

ПОБЕДА

СИБИРЯКИ СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ

Читальный зал 
районной библиотеки 
им. А.П. Чехова был 
полон: в прошлую 
пятницу, 18 декабря, 
здесь состоялся вечер 
в жанре литературно-
музыкального 
журнала «Таланты 
земли Истринской», 
посвященный 
68-й годовщине 
освобождения Истры и 
района от фашистов. 

На нём были подведены 
итоги литературного кон-
курса «Истра читающая, 

Истра думающая», проходя-
щего в рамках областного 
интеллектуального проек-
та «Держава», среди местных 
поэтов и прозаиков в тече-
ние 2009 г.

Главными гостями и ис-
полнителями были участни-
ки академического хора ве-
теранов Истринского ДК, 
дипломанта многих фести-
валей и конкурсов, лауре-
ата «Хрустальной Лиры» в 
Гусь-Хрустальном (худ.рук. 
Людмила Зенкина), хотя и 
не всем  составом,  но пол-
ноценно исполнившие 
свою программу. Прозвучал 

«Гимн Истре» в присутствии 
его автора, поэта Геннадия 
Бирюкова, музыка Владимира 
Королёва, исполнялись воен-
ные песни, в т.ч. «В землянке», 
«Катюша». А в исполнении 
Людмилы Зенкиной прозву-
чала «Прощальная» из к-ма 
«В шесть часов вечера после 
войны» и романс «Последняя 
любовь» (сл. Г.Бирюкова, муз. 
В.Королёва). Концертные но-
мера в исполнении хора и 
солистов перемежались вы-
ступлениями ветеранов, и, 
конечно, поэтов. Михаил 
Кузнецов, Почётный граж-
данин Истринского райо-
на, делился воспоминания-
ми о довоенной и военной 
Истре, говорил стихами. 
Вообще стихи были лейт-
мотивом встречи. Выходили 
поэты, и каждый что-нибудь 
читал: Валерий Ненашев, 
Ирина Подымова (чита-
ла стихи Г. Бирюкова), 
Сергей Капиносов, Юрий 
Селиков, Людмила Славина, 
Анна Павленко,  учащиеся 
литературно-музыкальной 
гостиной «Лад» (худ.рук. 
Татьяна Белова, педагог шко-

лы № 2 школы им. Крупской) 
– Дима Авезов, Вика Коннова, 
Юля Андреева, Маша 
Жуковская прочитали сти-
хи, посвященные воинской 
доблести. Затем для поэтов 
наступил долгожданный мо-
мент: от председателя оргко-
митета,   зам. главы админи-
страции Истринского района 
Валентины Невзоровой, и 
его членов – директо-
ра Истринской ЦБС Марии 
Смирновой, Татьяны Беловой, 
депутата Совета депутатов 
г.Истры, учителя русского 
языка и литературы шк.им. 
Н.Крупской, зам. гл.редактора 
газеты «Истринские вести» 
Екатерины Капраловой, пи-
сателей Евгения Обухова, 
Андрея Капралова, поэ-
тов: Геннадия Бирюкова, 
Юлии Скрылёвой, Людмилы 
Славиной - поэтов поблаго-
дарили за участие в конкур-
се, оценили их творческие 
успехи, вручили почетные 
грамоты, подарки – книги  и 
цветы.

Людмила ДЕРБУШЕВА,
фото Александра 

ПАВЛОВА

  Дважды Герой Социалистического Труда Владимир Иванович Долгих

Урок мужества и славы прошел в детской школе 
искусств «Вдохновение» в честь 68-й годовщины 
освобождения Истры от немецко-фашистских 
захватчиков. 

На встречу с учащимися и преподавателями школы 
был приглашен ветеран Великой Отечественной вой-
ны Василий Иванович Касаткин. Рассказы о войне, сти-
хи, книжная выставка и документальный фильм помогли 
живо представить события тех далеких суровых лет. Дети 
с интересом рассматривали медали и ордена на груди ве-
терана. В память о войне учащиеся художественного от-
деления подготовили выставку детских рисунков, темой 
которой стали «Дети войны». Картины рассказывали о ре-
альных событиях, тяжелом быте, рабочих буднях поколе-
ния, опаленного войной. Василий Иванович с интересом 
рассматривал знакомые и близкие ему сюжеты, а в книге 
отзывов осталась его трогательная запись: 

«Дорогие ребята, уважаемые педагоги! Ознакомившись 
с художественной выставкой детского рисунка, хочу ска-
зать, что смотрел работы ребят с волнением и восхищени-
ем. Спасибо за теплую встречу, желаю дальнейших твор-
ческих успехов и счастья в жизни!». 

Лариса ШЕБЛАЕВА,
фото из архива

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

Ветеран в гостях у 
школьников 

ВСТРЕЧИ

Любимому городу

Поздравление к юбилею

Хочу выразить благодарность администрации 
Истринского района, лично Анне Николаевне 
Щербе, за то, что меня поздравили с 95-летием 
и вручили материальный  подарок. Много лет я 
работал внештатным корреспондентом газеты 
«Истринские вести», рассказывая о жизни рай-
она. Сам являюсь ветераном трех войн: Великой 
Отечественной, финской и японской. Искренне 
благодарен за внимание и память.

В.Н. Барышников

БЛАГОДАРНОСТИ

Подарки ветеранам

В день освобождения нашего края от немецко-фашистских за-
хватчиков мы, жители поселка Румянцево, участники Совета вете-
ранов, вместе со школьниками возложили венки и цветы к мемо-
риалу , а затем разносили продовольственные подарки инвалидам, 
которые не могут передвигаться. Хотим поблагодарить руковод-
ство магазинов «Тигр» и «Пятачок» за то, что выделили нам эти 
продуктовые наборы. Приятно, что жители встречали нас с радо-
стью, со слезами на глазах, подходили к нам на улицах. Спасибо 
людям, которые понимают все беды людей и хотят им помочь. 

Совет ветеранов 
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Игорь Голованов, 34 года, 
водитель:

— У нас в семье полным ходом идет 
подготовка к празднику. Вчера купи-
ли искусственную ёлку, украшения и 
игрушки. Дети буквально опустоши-
ли магазин, столько всего красивого и 
мерцающего, им хотелось скупить всё. 
Когда пришли домой, сразу стали со-
бирать елку и наряжать. Получилось 
очень красиво и празднично, теперь 
все члены семьи ждут не дождутся 
Нового года. Дочки по нескольку раз 
на дню ходят и заглядывают под елку, 
а мы с женой говорим, что Дед Мороз 
оставит там подарки в новогоднюю 
ночь, не раньше.

Ирина Павлова, 27 лет, повар:
— Сегодня сын с мужем пошли ка-

таться на коньках, вернее, играть в 
хоккей. Они давно ждали, когда за-
льют катки, и даже подготовились 
заранее: купили коньки и клюшки, 
собрали во дворе команду для по-
единка. Вот сегодня пошли играть, 
надеюсь, не замерзнут на морозе. А 
я решила испечь пирог к их возвра-
щению, вот вышла в магазин за про-
дуктами. Заодно пройдусь по магази-
нам, присмотрю подарки и сценарий 
к празднику.  У нас всегда праздники 
проходят в виде театральных пред-
ставлений, приходят друзья, и мы 
празднуем вместе.

Сергей Пустовалов, 18 лет, сту-
дент МАИ:

— На носу сессия, времени не хва-
тает ни на что, даже подарки выбрать 
некогда. Обычно мы с друзьями хо-
дим на ярмарки и весело проводим 
время, обсуждая тот или иной су-
венир. Помню, как в прошлом году 
мы поехали на ярмарку в Москву на 
Новокузнецкой, там было столько 
всякой ненужной, но причудливой 
продукции. Например, маленькие по-
лотенца с вышивкой быков, сувенир-
ные пепельницы с рогами и подушки 
с выменем коровы. Мы так смеялись 
при виде всего этого, было очень 
здорово.

Наталья Куриленкова, 30 лет, 
программист:

— Мы к Новому году ещё даже и не 
начали готовиться, все знакомые уже 
заготавливают подарки, а мы с мужем 
и детьми все время в делах. Даже елку 
еще не собрали, все будем делать в 
последний момент. На работе просто 
ужас творится, начальство не дает по-
коя и много требует, хочется бросить 
все и посвятить себя семье. Так бы, 
наверное, и сделала, если бы не три-
надцатая зарплата. Да и встречать год 
Тигра с плохим настроением не хо-
чется, вот и верчусь, как могу.

Олеся ИСТОМИНА

Родители и учителя Онуфриевской 
средней школы организовали для нас, 
школьников, незабываемую экскурсию 
в чудесный мир кино - на «Мосфильм». 
Желающих отправиться в поездку 
нашлось много. Дорога выдалась 
длинная, но не утомительная.

Первым, что мы увидели из окон автобу-
са, только въехав на территорию киносту-
дии, оказался открытый павильон «Мир ска-
зок». Там были избушка на курьих ножках, 
крестьянские избы и боярская изба. Потом нас 
проводили в музей ретро-машин, где и нача-
лась экскурсия.

Мы  увидели автомобили, участвовав-
шие в таких знаменитых картинах, как 
«Бриллиантовая рука», «Берегись автомоби-
ля», «Приключения Шурика или операция «Ы»», 
«Семнадцать мгновений весны», «Москва сле-
зам не верит». 

После завершения съёмок каждого филь-
ма декорации утилизируют. Но нам повезло 
- мы смогли увидеть те, которые работники 
«Мосфильма» сохранили и выставили в музее.

После мы отправились в гримёрный цех, где 
нам показывали всевозможные маски и при-
чудливые парики. Некоторые везунчики даже 
попробовали себя в роли актёров, примерив 
грузинские усы, а также маски собаки и Бабы 
Яги.

Конечно же, мы узнали и как возводят де-
корации. А вы знаете, почему фильмы ред-

ко снимают там, где по сценарию происхо-
дит действие? Ну во-первых, это накладно, (вы 
бы полетели за двумя кадрами в Америку?), 
во-вторых, реальное место событий не всег-
да удобно для съёмок, а тут и нужная акусти-
ка, и декорации переставить можно, и свет 
подобрать.

В конце экскурсии мы путешествовали по 
старой Москве. Удивились? А это, оказывает-
ся, есть на «Мосфильме» такой открытый пави-
льон с домами, двумя церквями, магазинами и 
областной мэрией конца девятнадцатого века.

Накупив на память сувениров, мы, полные 
впечатлений и самых приятных эмоций, пу-
стились в обратный путь, домой. И эта дорога 
за разговорами и воспоминаниями совсем не 
показалась нам долгой.

Алина ИСТОМИНА,
Маргарита ШУГАЕВА,

ученицы Онуфриевской СОШ

ЭКСКУРСИЯ

МЫ ПОБЫВАЛИ                            
НА «МОСФИЛЬМЕ»
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